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Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Фокусники из Нижнего 
Новгорода установили 
мировой рекорд по 
скорости переодевания.

- Как? Как они это делают? Это же не-
возможно! - удивляется народ в соцсетях, 
посмотрев ролик в исполнении дуэта фо-
кусников «Чародеи».

Артисты установили мировой рекорд 
по переодеванию. За 39 секунд Наталья 
Хазина сменила 30 платьев, а иллюзио-
нист Илья Рыжков очень быстро поднимал 
и опускал для нее ширму. Достижение 
было официально зафиксировано, и сей-
час фокусники ожидают его занесения в 
Книгу рекордов Гиннесса.

30 платьев 
за 39 секунд
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Рузалия ХАКИМУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

На «Казанском марафоне» 
было сделано сразу 
два предложение 
руки и сердца.

В выходные в столице Татарстана 
прошли забеги «Казанского марафо-
на». В них приняли участие более 12 
тысяч человек из 15 стран мира. Но 
некоторых из них ждала более высо-
кая награда, нежели медали.

Поднявшись на пьедестал для на-

граждения, один из бегунов позвал 
туда свою девушку и сделал ей пред-
ложение, от которого она не смогла 
отказаться. Судя по всему, мужчина 
готовился к этому торжественному 
моменту заранее.

- Елена, мы с тобой очень давно. 
Я хочу, чтобы мы эту дистанцию пре-
одолели вместе. Выходи за меня за-
муж, - произнес участник марафона. 
Его избранница не растерялась и тут 
же ответила: «Да». 

Все присутствующие разделили 
радость зарождающейся семейной 
пары и подарили им аплодисменты.

Следующее предложение руки и 
сердца было сделано прямо в финиш-
ной зоне. Как только девушка пре-
одолела дистанцию, ведущий начал 
отвлекать ее различными вопросами. 
В этот момент подошел ее молодой 
человек. Он опустился на одно коле-
но и протянул любимой обручальное 
кольцо. 

Участница марафона сразу же на-
дела его на палец и обняла своего 
возлюбленного. Мужчине даже не 
пришлось ничего произносить, ведь 
за него все озвучил ведущий: «Это 
предложение руки и сердца».

Кадр с видео. Сразу после забега спортсмен 
сделал предложение, от которого его 

девушка не смогла отказаться.

Третье нападение бродячих псов на детей в Оренбурге: 

«Хочу, чтобы эту дистанцию 
мы преодолели вместе!»

Что происходит 
в других 

приволжских 
городах?
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НАУКА 
Найден самый древний 
текст на кириллице - 
это тысячелетняя 
молитва

Олег АДАМОВИЧ

 Теперь 
это пятый 
по старшинству 
знак отличия 
в стране.

В субботу, 27 мая, Владимир Путин под-
писал указ об учреждении новой госнаграды - 
ордена Гагарина. Впервые у нас появился чисто 
космический знак отличия. Новый орден по ста-
туту (правовые акты, устанавливающие описание 
ордена) будет пятым в ранге государственных 
наград. Старше его ордена: Святого апостола 
Андрея Первозванного, Святого Георгия, «За 
заслуги перед Отечеством», Святой великому-
ченицы Екатерины. Новый орден Гагарина - как 
несложно догадаться - дается за участие в нашей 
космической программе. А именно за:

✓ полет в космос;
✓ успешную организацию космического по-

лета;

✓ заслуги в нашей космической политике 
в интересах обороны и безопасности страны;

✓ разработку, производство и испытания 
космической техники;

✓ подготовку научных и инженерных кадров.
Раньше технических специалистов - конструк-

торов, производственников - отмечали прави-
тельственными премиями. Но теперь у них поя-
вился и собственный профессиональный орден.

В указе отмечается, что орденом могут быть 
награждены иностранцы «за международное 
сотрудничество в космической деятельности» и 
целые коллективы за общий вклад «в развитие 
космонавтики».

Новый орден сделан из серебра. Он выполнен 
в форме пятиконечной звезды, покрытой синей 
эмалью с символическим изображением ночно-
го неба. Три звезды украшены фианитами. В 
центре ордена - портрет Гагарина в гермошлеме. 
От нижнего правого луча к верхнему «взлетает» 
ракета, а за ней тянется длинный след.

Мнения читателей о новой награде - 
в «Вопросе дня» > стр. 3.

 ■  ЗВЕЗДНАЯ НАГРАДА

Учрежден
орден Гагарина

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

ЗВЕЗДЫ 
«Аршавин уже 4 года 
не видел дочь»: как живет 
тяжелобольная экс-жена 
футболиста Алиса Казьмина

ОБЩЕСТВО
«40 тысяч за свет!»: 
уехавшие из России 
артисты в шоке 
от западных цен

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин подписал 
сразу несколько важных 
законов и указов. 
«Комсомолка» собрала 
главные из них.

ВЫБОРАМ БЫТЬ
Первый закон касается выборов 

в регионах с военным положени-
ем. А таких у нас четыре - Хер-
сонская и Запорожская области, 
а также Луганская и Донецкая На-
родные Республики.

По новому документу теперь 
власти этих субъектов могут соз-
давать избирательные участки 
за своими пределами, а жители 
этих регионов смогут голосовать 
не только по паспорту, но и по 
другим документам, которые его 
заменяют.

До этого момента закон гласил, 
что на территориях, где введено 
военное положение, референду-
мы и выборы в органы государ-
ственной власти или местного 
самоуправления не проводились.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ГЕРОЕВ
Еще один закон, подписанный 

президентом, позволяет участни-
кам спецоперации сохранить жи-
лье по прежнему месту службы. В 
каких районах это будет действо-
вать, решит правительство.

Более того, за военными, у кото-
рых нет своего жилья, сохранится 

и очередь там, где он служил до 
отправки в зону СВО, и там же со-
храняется компенсация за аренду 
для семей бойцов. Причем ее раз-
мер не зависит ни от воинского 
звания, ни от должности, ни от 
выслуги лет.

ДОВСЕ - ВСЁ
Глава государства денонсировал 

Договор об обычных вооруженных 
силах в Европе (ДОВСЕ). Его еще 
в 1990 году подписывали страны 
НАТО и государства Варшавско-
го Договора. Этот документ огра-
ничивал количество обычных (не 
ядерных) вооружений и техники.

По словам пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова, ника-
ких последствий такого решения 
Путина не будет. «Это был уже 
неживой механизм - и, поверь-
те, не по вине Российской Феде-
рации». В области контроля над 
вооружениями и стратегической 
стабильности образовался вакуум, 
«который по идее нужно срочно 
заполнять новыми актами между-
народного права».

ОБЩАЯ ПВО
Теперь у России и Киргизии об-

щая система противовоздушной 
обороны. Это еще один закон, ко-
торый подписал Владимир Путин. 
Она станет частью объединенной 
ПВО всех стран СНГ. Соглашение 
заключено на пять лет с автомати-
ческим продлением.

У жителей новых регионов 
есть право голоса

Александр БОЙКО

Министр обороны РФ рассказал 
коллегам по ОДКБ о необъявлен-
ной войне Запада против Москвы 
и Минска.

В ОДКБ - Организацию Договора о 
коллективной безопасности - входят Рос-
сия, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан и Армения. Военачальники 
этих стран собирались в Минске. И там 
Сергей Шойгу и сделал важные за-
явления:

 ✓  Сегодня мы вместе противостоим 
коллективному Западу, который ве-
дет против наших стран (России и Бе-
лоруссии), по сути, необъявленную 
войну.

 ✓  (В ответ. - Ред.) Организовано раз-
мещение нестратегического ядер-
ного оружия России на территории 
Белоруссии. Передан комплекс 
«Искандер-М», способный приме-
нять ракеты в ядерном оснащении. 

А  часть белорусских самолетов 
переоборудована для применения 
ядерного оружия.

 ✓  Россия не передает ядерное оружие 
Белоруссии, решение о его приме-
нении остается за российской сто-
роной.

 ✓  Запад, оказывая военную помощь 
Киеву, затягивает конфликт. Он на-
качал Украину оружием уже более 
чем на $65 млрд, взамен требуя, 
не считаясь с потерями, демонстри-
ровать тактические успехи.

 ✓  На стороне Киева действуют свыше 
2,5 тысячи иностранных наемников.

 ✓  НАТО хочет восстановить военное 
присутствие в Центральной Азии. Это 
угроза стабильности.

 ✓  США перебрасывают подконтроль-
ных боевиков с Ближнего Востока 
в  Афганистан, откуда возможно 
их проникновение в страны ОДКБ.

 ✓  Запад пытается вмешаться в ситуа-
цию вокруг Карабаха.

 ■ УГРОЗЫ И ОТВЕТ

Сергей ШОЙГУ:
Контроль над ядерным оружием 
в Белоруссии остается за Россией

Наталья ВАРСЕГОВА

Работодатели в два 
раза чаще стали 
искать возрастных 
сотрудников.

Похоже, времена, когда лю-
дям в возрасте 45+ сложно 
было найти работу, уходят в 
прошлое. Об этом по крайней 
мере свидетельствует один из 
сервисов по поиску вакансий - 
«Авито Работа».

- Сегодня работодатели по-
нимают, что предубеждения 
против сотрудников старше-
го поколения или, наоборот, 
слишком юных только мешают 
развитию бизнеса,  - коммен-
тирует управляющий директор 
«Авито Работа» Артем Кум-
пель. - Наибольший прирост ва-
кансий для кандидатов старше 
45 лет наблюдается как раз в 
самых динамично развивающих-
ся сегментах рынка - ретейле, 
электронной коммерции и про-
мышленности.

Итак, самое интересное:
✓ количество предложений 

о работе для людей 45+ вы-
росло в I квартале 2023 года 
более чем в два раза (+119%) 
по сравнению с аналогичным 
периодом в прошлом году;

✓ число резюме кандида-
тов старше 45 лет выросло на 
57%, из них 31% - люди старше 
60 лет;

✓ наибольший рост предло-

жений ожидаемо наблюдает-
ся среди вакансий с ручным 
трудом - в 4 раза чаще стали 
искать фрезеровщиков, фасов-
щиков, токарей и курьеров;

✓ в 2 раза чаще стали публи-
ковать предложения о работе 
для кандидатов старше 45 лет 
в качестве HR-менеджеров и 
администраторов;

✓ в 1,5 раза чаще ищут ра-
ботодатели программистов, 
станочников, маркетологов и 
финансистов.

Больше всего востребованы 
вакансии поваров, флористов 
и медицинских работников. На 
них претендует в 5 раз боль-
ше кандидатов, чем год назад. 
В 4 раза увеличилось количе-
ство резюме дизайнеров стар-
ше 45 лет, и в 2 раза - админи-
страторов и сварщиков.

Проректор Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов в 
беседе с «КП» отметил, что ком-
пании действительно стали бо-

лее лояльно относиться к найму 
людей старших возрастов:

- Если 5 лет назад в России 
практически не рассматривали 
кандидатов в возрасте 45 лет 
и старше, то сейчас, исходя из 
существующего дефицита, они 
вынуждены это делать. Но при-
рост точно не в разы, потому 
что физически нет такого коли-
чества людей. И этот прирост 
не связан с изменением взгля-
да работодателей, которые по-
прежнему стремятся в первую 
очередь найти молодых не осо-
бо взыскательных людей - и по 
условиям, и по оплате труда. 
Та же тенденция характерна 
и для зарубежных стран - по 
мере старения населения и ро-
ста дефицита кадров возраст-
ная планка сотрудников будет 
подниматься, и компании под 
давлением обстоятельств будут 
вынуждены обращать внимание 
на тех, кто обладает бОльшими 
компетенциями в профессии, 
чем молодежь.

 ■ КАКИЕ НАШИ ГОДЫ!

Старик и море... вакансий
ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Данные сервиса «Авито Работа».

ТОП-5 ГОРОДОВ ПО ПРИРОСТУ 
ВАКАНСИЙ И ЗАРПЛАТ ДЛЯ КАНДИДАТОВ 45+

(в первом 
квартале 
2023 года 
по сравнению 
с первым 
кварталом 
2022 года) Дм
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Город  Рост  Рост 
 вакансий  зарплаты

 Москва  179%  2%
 Екатеринбург  141%  6%
 Пермь  136%  13%
 Самара  121%  8%
 Челябинск  119%  4%
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Владимир НИКОЛАЕВ

АвтоВАЗ назвал 
стоимость обновленной 
«Лады», которая 
появится в продаже 
после годичной паузы.

Прошлой весной казалось, 
что российский автопром не 
оправится от ударов, которые 
на него сыпались со всех сто-
рон. Иностранные партнеры 
уходили из России, приоста-
навливали производство ма-
шин, прекращались поставки 
комплектующих... У популяр-
ной автовазовской модели Lada 
Vesta был большой объем им-
портных компонентов, которые 
трудно было быстро заместить. 
Поэтому выпуск этих автомоби-
лей был временно прекращен.

Но, похоже, проблемы им-
портозависимости решены. И 
АвтоВАЗ объявил цену на об-
новленную версию автомоби-
ля в комплектации «комфорт» 
(машина будет выпускаться 
пока только в этом варианте) - 
1,239 млн рублей. Эксперты на-
хваливают машину, отмечая в 
ней множество изменений по 
сравнению с предыдущими вер-
сиями.

- Lada Vesta выпускалась с 
2015 года на вазовском пред-
приятии в Ижевске, но потом 
производство было полностью 
перенесено на основную пло-
щадку в Тольятти, - рассказал 
автоэксперт Игорь Моржарет-
то. - Новая версия была пре-
зентована 22 февраля прошлого 
года, но в силу известных по-
литических и экономических 
причин производство пришлось 

отложить. Возобновили выпуск 
в марте этого года, он идет пол-
ным ходом, и, думаю, в начале 
лета обновленная «Веста» по-
ступит в продажу.

По мнению автоэксперта, но-
винка удалась.

- Это машина нового поколе-
ния, - продолжает Моржарет-
то. - Она выглядит очень со-
временно и будет пользоваться 
большим спросом. В отличие от 
прежних версий у нее улучшена 
светотехника - стоят светоди-
одные фары, внешний вид стал 
гораздо современнее, интерес-
нее выглядит и салон - в нем 
использованы качественные 
отделочные материалы. Поя-
вился крупный вертикальный 
планшет, двигатель заводится 
с кнопки. Автомобиль соответ-
ствует всем современным тре-
бованиям к безопасности - есть 
там и ABS, и другие системы.

Единственное, чего нет - это 
автоматической коробки пере-
дач. Новая Lada Vesta выпуска-
ется только на «механике».

- Автомат обещают к осени, - 

говорит автоэксперт. - Тогда же, 
скорее всего, к нынешнему дви-
гателю 1,6 л добавятся версии с 
1,8-литровым мотором.

К несомненным достоин-
ствам вазовской новинки от-
носится и цена. Правда, она 
несколько выше, чем было объ-
явлено год назад - предполага-
лось, что машина будет стоит 
1 182 900 рублей. В реальности 
сумма почти на 5% больше.

- Но в любом случае цена 
более чем доступна для такого 
автомобиля - ведь это практи-
чески С-класс, а прежние вазов-
ские модели - это B-класс, - го-
ворит наш собеседник. - Думаю, 
продаваться машина будет хо-
рошо, потому что в такой це-
новой нише новых автомоби-
лей в России нет вообще. Есть 
дешевле - давнишние модели 
«Гранта» и «Нива», и есть до-
роже - китайские.

Выпускается Lada Vesta в вер-
сиях седан, универсал SW и бо-
лее крупный и навороченный 
универсал SW Cross с увеличен-
ным дорожным просветом.

в стране

В России появился орден 
Юрия Гагарина (см. стр. 2).

В честь кого еще 
следовало бы учредить 
государственную 
награду?
Андрей БОРИСЕНКО, Герой России, космонавт:

- Вообще у нас придумыванием новых наград занимается 
целая геральдическая комиссия… Или служба? Я бы, может 
быть, предложил в честь Королева ввести награду. Первый 
полет был и подвигом конструкторов.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор Совета Федерации
от Республики Крым:

- У нас на полуострове с большим уважением относятся к 
Екатерине Великой и Потемкину. Как вы знаете, спецопера-
ция сейчас идет как раз на тех территориях, которые были 
присоединены в прошлом во время правления императрицы. 
Новый орден я бы назвал в честь Екатерины Великой. За 
особые заслуги перед государством. Вручаться он должен 
крупным деятелям за укрепление страны.

Анатолий ВАССЕРМАН, главный
интеллектуал Госдумы и депутат:

- В России очень много выдающихся людей. В честь них 
можно было бы тысячи наград учредить. Но если брать явно 
недоохваченные области, то я бы ввел награду математикам. 
Либо в честь основоположника прикладной математики Алек-
сея Крылова, либо в честь теоретика множества математиче-
ских направлений Андрея Колмогорова.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор
концерна «Мосфильм»:

- Ну в честь кого-то из кино награду точно не назовешь. Еще 
слишком молодая индустрия, чтобы появились по-настоящему 
великие. Я бы еще, может быть, какую-то награду в области 
культуры назвал в честь Достоевского или Чехова.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор,
народный художник России:

- Я бы для всех, кто связан со строительством и монумен-
тальным искусством, ввел отдельную награду имени Ивана 
Жолтовского. Это один из самых выдающихся архитекторов 
прошлого века. В конце концов, труд архитекторов  - в от-
личие от многих других творческих профессий  - мы можем 
видеть веками.

Эдуард ЩЕРБИНА, Герой Труда России, шахтер:
- Надо поощрять за новые методы высокоэффективного про-

изводства. Я бы восстановил в стране Стахановское движение 
и учредил награду имени Стаханова. Хотя в 90-е легендарного 
шахтера оклеветали.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Орден Калашникова нужен! Вручать его не только кон-
структорам - у нас не так много нового стрелкового оружия 
появляется, чтобы отдельную награду вводить,  - а вообще 
всем передовикам оборонки. Создание новых ракет, брони, 
техники заслуживает отдельного отличия.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик, 
народный артист России:

- Циолковский достоин именной награды. Это был мыслитель, 
опередивший свое время. Я бы в его честь назвал награду для 
теоретиков, создавших базу для будущей практической работы.

Александр ЛЕГКОВ, лыжник, олимпийский 
чемпион:

- Я за орден имени Ларисы Латыниной. Много десятилетий 
она была самой титулованной олимпийской чемпионкой. Я счи-
таю, российский спортсмен, завоевавший 5 и более золотых 
олимпийских медалей, достоин отдельной награды. Потому 
что надо быть совершенно уникальным спортсменом, чтобы 
столько раз оказываться первым.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДОЖДАЛИСЬ!

Елена КРИВЯКИНА

Выдача 
биометрических 
документов 
нового образца 
возобновится 
с 1 июня.

Оформить загран-
паспорт на 5 лет, 
но по 2 тысячи 
рублей, но се-
годня, либо 
биометриче-
ский - сроком 
действия 10 
лет, но по 5 
тысяч рублей, 
но вчера… При-
мерно перед таким 
выбором стояли многие 
россияне несколько по-
следних месяцев, после 
того как в начале февраля 
в стране была приостанов-
лена выдача биометриче-
ских паспортов.

В Гознаке это объяснили 
тем, что спрос на загран-
паспорта резко вырос, а 
микросхем для их произ-
водства не хватает. И дело 
не в санкциях: с 2013 года 
в паспортах нового образ-

ца исполь-
зуются чипы 

производства 
подмосковного 

АО «Микрон». И их просто 
стало не хватать. В итоге 
с февраля по настоящее 
время можно было офор-
мить лишь загранпаспорт 
старого образца, срок 
действия которого со-
ставляет 5 лет.

Наконец, с 1 июня МВД 
возобновит прием заявле-
ний на выдачу биометри-
ческих загранпаспортов. 
Об этом сообщила офи-
циальный представитель 

МВД Ирина Волк. Подать 
заявление можно будет в 
МФЦ, на сайте госуслуг, 
а также в территориаль-
ном органе МВД. На своей 
титульной странице доку-
мент содержит микрочип 
со сведениями о владель-
це и сканами отпечатков 
его пальцев. Срок его дей-
ствия составляет 10 лет.

Оформление биометри-
ческого паспорта обходит-
ся дороже. Загранпаспорт 
старого образца стоит для 
взрослых 2 тысячи ру-
блей, для детей до 14 лет - 
1 тысячу. За оформление 

загранпаспорта нового об-
разца взрослые заплатят 
пошлину в 5 тысяч рублей, 
для детей до 14 лет он 
обойдется в 2,5 тысячи. 
Оформление биометриче-
ского паспорта занимает 
от двух недель до месяца. 
Быстрее всего получить 
готовый паспорт можно, 
отправив заявление через 
«Госуслуги».

Заграничный паспорт 
старого образца имеет 
такую же юридическую 
силу, как и паспорт био-
метрический. Но в по-
следнее время некоторые 
страны стали принимать 
паспорта исключительно 
с биометрией.

И еще один немаловаж-
ный момент: в биометри-
ческий паспорт нельзя 
вписать ребенка, на не-
го загранпаспорт оформ-
ляется отдельно. А вот в 
загран старого образца 
можно вписать детей до 
14 лет. Но в этом случае 
ребенок может отправить-
ся за границу только с тем 
родителем, у которого в 
документе есть соответ-
ствующая отметка.
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Усы, 
лапы 

и хвост - это, 
конечно, хорошо, 

но еще лучше, 
когда эти данные 
«зашиты» в чип 
биометрического 

паспорта.

Россиянам вернули загранпаспорта

Эксперты говорят, 
что по такой цене 

машин такого 
класса 

в России 
нет.

Добрые вести 
про новые «Весты»
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Я/МЫ/ПАВЕЛУСТИНОВ»
Актеру Павлу Устинову всего 27 лет. 

И он уже в который раз оказывается в 
центре, нет, даже в эпицентре, громких 
событий. «Я/Мы/ПавелУстинов» - с 
такими плакатами в 2019-м вышли на 
улицы известные и не очень артисты, 
требуя его освобождения.

Павла задержали в Москве у метро 
«Пушкинская», где собирался неза-
конный митинг, обвинив его в при-
менении насилия к полицейским. 
Все СМИ разбирали по кадрам 
видео, на котором Павел вы-
рывался из рук стражей поряд-
ка, одного из них даже уронил. 
Приговор был жестким - 3,5 года 
общего режима. Но после про-
тестов, поднятых артистами, срок 
заменили на год условно.

Павла горячо ждали в рядах оппо-
зиционеров. Но он решил не лезть в 
политику. Объяснял, что на «Пушке» 
в тот день оказался случайно и из рук 
полицейских машинально вырвался, 
потому что изучал рукопашные прие-
мы на срочке во внутренних войсках...

В общем, обычный парень, только 
артист. И уж точно никакой не «бо-
рец с режимом», просто судьба выдала 
зигзаг со случайным задержанием «на 
митинге», сделав Павла известным.

А в октябре 2022-го его имя вновь 
появилось в СМИ. Устинову, на тот 
момент актеру Московского Нового 
театра, пришла повестка. И он сразу 
отправился в военкомат. Несколько 
месяцев подготовки, 2 месяца на СВО 
в самой горячей точке. Ранение. И вот 
он сидит передо мной, молодой и кра-
сивый парень с открытым взглядом.

СРАЗУ ПОШЕЛ СОБИРАТЬ ВЕЩИ
Мы встретились в Новом театре, в 

старинном особняке на Мясницкой. 
Павел успел сыграть только в одном 
спектакле «Бессмертный голос», а по-
том случилась мобилизация.

- Я скучаю по репетициям, по вот 
этой творческой атмосфере… Но когда 
пришла повестка, раздумий не было. 
Сразу стал собирать вещи.

- Ты в Москве. Уже отслужил?
- Сначала был отпуск после ране-

ния, а потом я понял, что надо сно-
ва идти в госпиталь. Потому что рука 
начала давать о себе знать, - Павел 
машинально трет почерневшую ру-
ку, разрезанную посередине большим 
шрамом. Она теперь всегда зажата в 
кулак, пальцы почти не разгибают-
ся. - Взрывное ранение от гранатомета. 
Были повреждены нервы. Осталось 
онемение. Служить мне дальше или 
нет, решит комиссия.

«А Я РУССКИЙ, РОДИНУ ЛЮБЛЮ»
- Ты творческий человек, наверное, 

обижен на прошлый приговор. Но без 
разговоров пошел на СВО. Не удрал в 
Грузию, Турцию...

- А я люблю свою Родину, у меня 
здесь жена, семья. Я не стыжусь, что 
я русский. Я не мог себе позволить 
сбежать. Да, пошел защищать Родину.

- Некоторые коллеги, которые тебя 
защищали в 2019-м, стали иноагента-
ми или эмигрировали. Ты с кем-то под-
держиваешь связь? Твое отношение к 
таким вещам?

- Каждый несет ответственность 
за свои поступки. Я же не судья. Все 
взрослые люди, осознают, что делают. 
Но я ни с кем из них не общаюсь.

«ПОДВИГИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
Павел рассказал, что, собираясь на 

СВО, потратил на свое снаряжение 150 
тысяч рублей. Вместе с женой Катей 
бегали по военторгам.

- Откуда ты знал, что надо туда брать?
- Я изучал, говорил с друзьями, ко-

торые и в СОБРе работают и в воен-
ных структурах. На самом деле Мин-
обороны дает почти все, что нужно. 
Просто тут вопрос комфорта.

Допустим, разгрузочный жилет - не 
всем подходит такой метод ношения 
боеприпасов, раций. Мне, например, 
комфортнее был боевой пояс.

- Я слышала, ты подвиг совершил? 
Можешь рассказать?

- Ну как подвиг… там каждый день 
такие подвиги совершаются. Однаж-
ды нас в очередной раз накрывали 
артиллерией. Взрывы все ближе, мы 
прятались в подвале. В какой-то мо-
мент я понял, что по нам бьют еще и 
танки, вышел посмотреть, по какой 
цели работают. И тут по рации наши 
товарищи, которые были в подвале, в 
10 метрах, сказали, что они 300-е (ра-
неные. - Авт.). Их завалило. Недолго 
думая, я и еще один сослуживец взя-
ли саперную лопату и пошли их вы-
зволять. А артиллерия работает, бес-
пилотники летают. Обстановка была, 
конечно... Но мы достали всех. У ребят 
контузия была. На носилках быстро 
занесли в дом заброшенный, а там уже 
медики делали свое дело.

«ЕДА, ЗАЖИГАЛКА - ВСЕ ОБЩЕЕ»
Про своих сослуживцев Устинов мо-

жет рассказывать долго.
- Атмосфера такая, что, даже если 

человека не знаешь, он тебе протянет 
руку помощи, а ты ему. Еда, зажигал-
ка - все общее. Ребята всегда поделят-
ся. Я уж не говорю о спасении. Когда 

ты каждый день понимаешь, что через 
минуту тебя может не быть... это соз-
дает определенную ценность жизни 
и товарищества. Я и сейчас вот тут, в 
мирной Москве, ощущаю жизнь уже 
по-другому. Переосмысление ценно-
стей произошло.

- А каково это было проснуться в своей 
кровати, где все тихо?

- Это было волшебно. Первое вре-
мя не верилось, что вот так спокойно 
может быть. Раньше жил и не замечал.

- Многие говорят: режет глаз, что 
здесь все в кафе сидят, гуляют, будто 
ничего не происходит.

- Жизнь-то идет. Что, людям пре-
кратить жить? Это невозможно. Есть 
военные, есть врачи, есть учителя. 
Конечно, когда приезжаешь, видишь 
мирную жизнь, не по себе сначала… Но 
в любом случае поддержка населения, 
волонтеров очень греют душу ребятам 
на СВО. Так что я бы не сказал, что 
все мирные люди так уж отстраненно 
живут.

«СТРАХ - ЭТО  НОРМАЛЬНО»
- Первое время Паша часто на гром-

кие звуки оборачивался, - вступает в 
разговор жена Устинова Екатерина. - 
Во сне разговаривал. А худой какой 
приехал! Я его тут откармливаю.

Семье было очень непросто здесь его 
ждать. А маме вдвойне сложнее - двое 
ее сыновей мобилизованы, старший 
брат Устинова тоже на СВО.

- У нас с женами общий чат, там об-
менивались новостями от своих. Лю-
бую весточку передавали друг другу. 
Про ранение я ничего не знала. И про 
то, что Паша едет домой в отпуск. Это 
был такой сюрприз, когда он позвонил 
в дверь! Но я его ругала, лучше бы рань-
ше сказал, я бы меньше нервничала.

Екатерина - верная подруга Павла. 
Но поженились не сразу.

- Когда его в СИЗО закрыли, я са-
ма сказала - давай поженимся, чтобы 
свидания давали. Он отказался.

- Я не хотел такое событие за решет-
кой отметить, - объясняет Устинов. - 
Хотел, чтобы все красиво. Так и было 
потом.

- Страшно возвращаться на СВО?
- Страх - нормальное ощущение. По 

крайней мере я уже там побывал, и я 
могу себе представить, как это в ре-
альности, а не какие-то надуманные 
мысли или фильмы.

- Там все не так, как в кино?
- Далеко не так. В реальности все 

гораздо острее.

СОСЛУЖИВЦЫ 
ОБАЛДЕВАЛИ: «ВАУ!»

- В России много сборов гуманитарки, 
бабушки носки вяжут, женщины шьют 
нательное белье, люди посылки собира-
ют. Это все доходит до бойцов?

- Да! И это очень поддерживает. 
Письма детей… в них такие слова осо-
знанные. И очень помогает, что дома 
ждут. Катя переживала, мама, колле-
ги из театра. Они постоянно с женой 
на связи, посылки передавали. А на 
день рождения спросили, что нужно. 
Я попросил тепловизор. И мне его по-
дарили (в Новом театре рассказали, 
что скинулись все, кто сколько смог. - 
Д. К.). Я благодарен коллегам.

- А что говорили сослуживцы, когда 
узнавали, что ты актер?

- «Вау!» Обалдевали, конечно. Ну я 
им песни пел, чего не спеть, чтобы раз-
рядить обстановку. Так что мои актер-
ские способности и там пригодились. 
Парням нравилось.

- Военным стать желание не появи-
лось?

- Нет. Я актер. Актер Нового театра. 
И каждый день, когда занимаюсь лю-
бимым делом, я счастлив. Мечтаю в 
кино сниматься, играть в спектаклях. 
Это все мое.

В театре мне сказали, что Павла ждут. Сейчас готовится премьера, спектакль 
«Лавр» по роману Водолазкина. Для Устинова есть одна из ключевых ролей. Но при-
ступать к репетициям Уcтинов не может, потому что пока не ясно - отправят его об-
ратно служить или спишут по ранению. Но в театр Павел часто ходит - повидаться с 
коллегами, посмотреть спектакль как зритель.

- На «Лубянского гримера» недавно ходил. Потрясающе! Всем советую.
- А парням, которые хотят пойти служить добровольцами, что посоветуешь?
- Надо готовиться, например, купить самую важную экипировку и тренироваться в 

ней. Это очень важно. И может спасти жизнь.
- Ну а какой-нибудь моральный совет? Все же экипировка не самое важное?
- На самом деле это одно из самых важных. Но не важнее тактической медицины, 

которую тоже нужно изучать, однажды она спасет жизнь - твою или товарища. А если 
говорить про моральную подготовку…

Надо просто знать, что там не будет, как в красивых героических фильмах, и быть 
к этому готовым.

Только у нас

Репортажи 
наших военкоров - 
на сайте

Павел Устинов, 
ставший известным 
в 2019 году после 
задержания 
на незаконном 
митинге в Москве, 
не побежал 
от мобилизации, 
честно отвоевал 
и даже был ранен...

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Артист-«оппозиционер», вернувшийся с СВО:

Там, на передовой, 
совсем не как в кино

В театральной 
гримерке Павел 

Устинов примеряет 
солдатскую пилотку. 

Военные роли он теперь 
наверняка будет 
играть с особыми 

чувствами.

ТРИ СОВЕТА ДОБРОВОЛЬЦАМ
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Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
собкор «КП» в Турции 

Реджеп Тайип Эрдоган стал победите-
лем второго тура выборов президента 
Турции, объявил ЦИК республики. 
Он набрал 52,2% голосов, тогда как его 
соперник, единый кандидат от оппо-
зиции Кемаль Кылычдароглу - 47,8%. 
Перед воскресным голосованием боль-
шинство аналитиков в один голос на-
зывали фаворитом именно Эрдогана, 
после того как в первом туре ему не хва-
тило всего лишь полпроцента голосов, 
чтобы обеспечить себе чистую победу. 
К тому же главу государства поддержал 
третий кандидат, выбывший из прези-
дентской гонки Синан Оган, который 
в первом туре набрал 5%. 

ТИХИЙ ПРАЗДНИЧНЫЙ ДЕНЬ
День голосования в столице страны 

Анкаре прошел спокойно, с высокой 
явкой. Публика на улице резко отлича-
лась от того, как она выглядит обычно: 
люди одеты празднично, идут чаще 
всего парами или целыми семьями.

Избирательные участки созданы в 
школах. Там неотлучно находятся на-
блюдатели от разных партий.

- У нас замечаний пока нет, мы тут с 
самого утра. Потом будем присутство-
вать при подсчете голосов и записывать 
их себе в специальные карточки. А за-
тем данные с этих карточек передадим 
в свою партию: они ведут собствен-
ный подсчет, - объясняет мне мужчи-
на, представляющий оппозиционную 
Народно-республиканскую партию.

Женщина, выйдя из кабинки, подает 
конверт с бюллетенем своему 7 - 8-лет-
нему сыну, который с гордостью опу-
скает его в ящик под одобрительные 
улыбки членов комиссии.

- Лучше не снимать, что ребенок бро-
сает бюллетень, будут потом говорить в 
России, что в Турции дети голосуют, - 
озабоченно бормочет, глядя на меня, 
кто-то из наблюдателей.

- Не волнуйтесь, - отвечаю я. - У нас 
тоже дети с удовольствием опускают 
бюллетени.

- Тогда ладно, - облегченно вздыхает 
бдительный господин.

РУССКИЕ ЖЕНЫ - ЗА ЭРДОГАНА 
Любопытное мнение удалось полу-

чить от наших соотечественниц, имею-

щих турецкое гражданство, - их в Тур-
ции достаточно много.

- Многие русские жены, которые 
замужем за турками, голосуют так же, 
как их мужья, - говорит россиянка 
Ирина, много лет живущая в Анка-
ре. - Это какой-то автоматический 
синдром. Похоже на футбольные 
кланы - вы знаете, что Турция раз-
делена на фанатов футбольных клу-
бов «Фенербахче», «Галатасарай» и 
«Бешикташ». За кого муж - за того 
и жена, и это даже не обсуждается. 
Как ни странно, но здесь сработал тот 
же самый алгоритм. Но мы с мужем 
проголосовали по-разному: муж - за 
Кылычдароглу, я - за Эрдогана. Я ему 
сказала, что тоже гражданка Турции, 
имею право голосовать, за кого счи-
таю нужным.

В Турции каждый город неофи-
циально разделен на кварталы, 
где преимущественно проживает 
религиозно-консервативное либо 
светское население. А бывают целые 
города, которые исповедуют ту или 
иную философию, и там кандидат с 
определенными политическими уста-
новками гарантированно побеждает.

Анкара не исключение. Например, 
район Чанкая известен либеральными 
взглядами, и местные жители обычно 
голосуют за партию Кылычдароглу. 
А в районе Синджан, наоборот, пре-
обладают консервативные взгляды - 

там, как правило, голоса уходят Эр-
догану.

- Я проголосовал за Эрдогана, - гово-
рит житель Синджана Баки. - Его об-
виняют в том, что растут цены. Но они 
и так всегда растут, и незачем винить 
в этом президента. А оппозиции я не 
доверяю, потому что она связана с тер-
рористической организацией - Рабочей 
партией Курдистана. Не достанется ей 
моего голоса.

«СТАМБУЛ, Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ»
После объявления результатов Эр-

доган выступил перед своими сторон-
никами в Стамбуле. Чувствуется, что 
успех на выборах добавил ему сил - вы-
глядит он намного лучше, чем во время 
затяжной избирательной кампании.

Эрдоган начал общение с народом с 
популярной в Турции песни Duyanlara 
Duymayanlara («Всем, кто слышит и 
кто не слышит»), которую исполнил 
очень неплохо: «Все, что есть, все для 
тебя, молюсь о тебе… Мой Стамбул, я 
люблю тебя!».

Турецкий лидер поблагодарил каж-
дого, кто ему «доверил вести страну в 
предстоящие пять лет».

- Сегодня праздник демократии. По-
здравляю всех, кто помог кампании и 
проведению выборов, который прошли 
в здоровой атмосфере. Надеюсь, мы бу-
дем достойны доверия народа. Сегодня 
выиграла вся Турция, - сказал Эрдоган.

Картина дня: в мире

Эрдогану народ дал пять
Почему 
проиграла 
оппозиция?
Как заявил «КП» 
известный турецкий 
политолог Айдын 
СЕЗЕР, поражение 
оппозиции на выборах 
связано с неверным 
определением 
приоритетов избирателей.

«Они два года дискутировали о 
возвращении парламентской систе-
мы, хотя людей больше волновал 
экономический кризис. Собрав за 
одним столом различные партии, 
оппозиция попыталась создать 
впечатление широкой коалиции и 
всесторонней поддержки разных 
политических партий. А народ ис-
пугался, что с такой разношерстной 
коалицией правительство окажется 
неработоспособным, не сможет при-
нимать правильные решения. По-
следней каплей стало вхождение в 
оппозиционную коалицию радикаль-
ного националиста Умита Озда-
га», - сказал Сезер.

Он отметил, что поддержка Эрдо-
гана со стороны выбывшего из пре-
зидентской гонки Синана Огана по-
казывает, что националистическая 
повестка в Турции будет постепенно 
нарастать: «Думаю, что в ближай-
шее время мы станем свидетелями 
усиления религиозных и национа-
листических течений в политике. 
Переформатирование оппозиции 
неизбежно».

По мнению эксперта, заявление 
Кылычдароглу о вмешательстве Рос-
сии в выборы не оказало существен-
ного влияния на итоги голосования. 
«Нужно еще доказать, насколько 
его утверждения соответствуют 
действительности. В оппозиции эту 
тему обсуждали, и было высказано 
мнение о неудачности этого заявле-
ния», - отметил политолог.

Кылычдароглу и его представите-
ли пока никак не прокомментирова-
ли предварительные итоги второго 
тура выборов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

По итогам выборов 

действующему президенту 

Турции продлили 
полномочия до 2028 года.
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Сторонники Эрдогана празднуют его победу. 
Турецкий лидер останется на посту президента еще пять лет.
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Елена ВИДНАЯ

Глава Самары Елена 
Лапушкина отчиталась 
перед депутатами 
городской думы 
за работу в 2022 году.

На заседании Самарской го-
родской думы мэр города Елена 
Лапушкина выступила с докладом 
об итогах работы, проделанной в 
2022 году главой и администраци-
ей Самары в различных сферах. 
Речь шла в том числе о реализа-
ции национальных проектов (Сама-
ра участвует в десяти из них), а 
также о решении важнейших эко-
номических и социально значимых 
задач, среди которых - рост про-
изводства и импортозамещение, 
увеличение заработной платы и 
мер поддержки населения, в том 
числе семей военнослужащих. А 
также о популяризации Самары в 
качестве туристического направ-
ления, в чем за последний год 
были достигнуты значительные 
успехи: турпоток вырос на 65% 
и достиг 1 млн человек.

- Экономика города, восстано-
вившись от ковидных ограниче-
ний, столкнулась с ужесточением 
внешнеэкономических санкций со 
стороны недружественных стран. 
Благодаря эффективному взаи-
модействию с правительством 
Самарской области и поддерж-
ке губернатора Дмитрия Азаро-
ва социально-экономическая си-
туация в 2022 году оставалась 
устойчивой, несмотря на сложные 
условия, - так начала свой доклад 
Елена Лапушкина.

ПРО ОБРАЗОВАНИЕ
Одна из наиболее значимых за-

дач, над которой активно работал 
город - обеспечение мест детям 
в дошкольных образовательных 
учреждениях. Благодаря реали-
зации нацпроектов Самара при-
ближается к решению задачи, по-
ставленной президентом России 
Владимиром Путиным: до конца 
2023 года обеспечить стопроцент-
ную доступность дошкольного об-
разования для детей в возрасте 
до трех лет. По итогам 2022 года 
этот показатель составил 98%.

Работа велась по нескольким 
направлениям. В 2022 году были 
открыты три новых дошкольных 

учреждения - создано 319 мест, 
из них 106 ясельных. Возвращены 
в систему образования два ранее 
не функционировавших здания 
детсадов в Куйбышевском и Со-
ветском районе - это еще 228 
мест, включая 90 ясельных. Пере-
оборудование и ремонт в 4 дет-
садах позволили открыть допол-
нительно 102 места.

В 2022 году началось строи-
тельство детсада в Промышлен-
ном районе на 240 мест, из них 
80 ясельных.

В 2022 году введен в эксплуа-
тацию второй корпус школы № 26 
на 850 мест на 5 просеке. 

По сравнению с 2021 годом в 
2 раза вырос объем выделенных 
средств на ремонт школ и число 
отремонтированных объектов. 

ПРО СПОРТ
Доля населения от 3 до 79 лет, 

систематически занимающихся 
физкультурой и спортом, по ито-
гам 2022 года составила 54%, а 
число участников физкультурных 
мероприятий выросло в 1,6 раза 
по сравнению с 2021 годом и в 2,2 
раза - по сравнению с 2020 годом.

В целях развития инфраструкту-
ры физической культуры и спорта 
в 2022 был выполнен основной 
объем работ по строительству 
плавательного бассейна на тер-
ритории Куйбышевского района. 
В этом году объект готовится к 
открытию.

ПРО КУЛЬТУРУ
В Самаре продолжается ре-

ставрация Дворца культуры 
им. Литвинова.

В 2022 году благодаря нацпро-
екту «Культура» было обновлено 
экспозиционное и техническое 
оборудование Детской картинной 
галереи, а 10 детских школ ис-
кусств оснащены новыми музы-
кальными инструментами, учеб-
но-методической литературой и 
оборудованием. 

Впервые проведен Детский фе-
стиваль «Пусть всегда будет дет-
ство» совместно с киностудией 
«Союзмультфильм» и музыкаль-
но-патриотический фестиваль 
«Виват, Россия!» ко Дню России. 

Установлены 12 мемориальных 
объектов, в том числе почетным 
гражданам Самары: Елене Ва-
сильевне Шпаковой, Владимиру 

Ивановичу Чудайкину, советскому 
разведчику Вильгельму Генрихови-
чу Фишеру (Р.И. Абелю) и другим 
выдающимся самарцам.

50 учащихся учреждений сферы 
культуры, искусства, физкультуры 
и спорта получили именные сти-
пендии от города, а ежемесячная 
стипендия студентов этой сферы 
выросла с 5 до 7,5 тысяч рублей.

ПРО БЛАГОУСТРОЙСТВО
В 2022 году в рамках нацпро-

екта «Жилье и городская среда» 
благоустроены парк «Молодеж-
ный» (1 этап), парк «Воронежские 
озера» (1 этап), сквер у ЗАГСа в 
поселке Управленческий, сквер 
им. Куйбышева в Куйбышевском 
районе и сквер по ул. Ташкент-
ской, 170. По просьбам жителей 
организованы проектные работы 
по восстановлению искусственно-
го водоема в парке «Молодежный»

В рамках подготовки к фести-
валю «Российская студенческая 
весна» благоустроены сквер у 
Дворца Торжеств, «Яблоневый» 
и «Полевой» в Ленинском районе, 
Маяковский спуск к набережной.

Силами внутригородских райо-
нов в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды» проведено бла-
гоустройство 56 дворовых тер-
риторий.

ПРО СОЦИАЛЬНУЮ 
ПОДДЕРЖКУ

В Самаре оказывается 72 соци-
альной поддержки, из них 31 - за 
счет бюджета города. За послед-
ний год введено 3 новые меры. 
В 2022 году этими мерами вос-
пользовались около 100 тысяч 
самарцев.

Для привлечения медицинских 
кадров в государственные поли-
клиники разработан комплекс из 
5 дополнительных мер поддержки 
в рамках нацпроекта «Здравоох-
ранеиие». Объем помощи медра-
ботникам составил более 10 млн 
рублей. 

180 молодых семей улучшили 
свои жилищные условия, восполь-
зовавшись социальной выплатой.

346 детей-сирот получили клю-
чи от новых квартир - это в два 
раза больше, чем в 2021 году.

Из аварийного жилья пересе-
лено 764 семьи, что на 47 семей 
больше, чем в 2021 году. Приоб-

ретено 2459 жилых помещений - в 
4 раза больше, чем годом ранее.

ПРО ТРАНСПОРТ
В 2022 году приобретены 12 

трамвайных вагонов и один элек-
тробус. Сформированы предложе-
ния по дальнейшему обновлению 
парка транспорта - благодаря это-
му в 2023 году Самара получит 
50 новых автобусов. 

По программе капремонта трам-
вайных вагонов в 2022 году обнов-
лено более половины подвижного 
состава. Это в 2,5 раза дешевле, 
чем закупка новых вагонов.

Разработана 5-летняя програм-
ма капитального ремонта трам-
вайных линий от пр. Ленина до 
Московского шоссе. Она старто-
вала в 2023 году. 

ПРО ТЕПЛОСЕТИ
В 2022 году на территории 

города за счет внебюджетных 
средств филиалом «Самарский 
ПАО Т Плюс» проведены работы 
по перекладке 43 км тепловых 
сетей. Кроме того, введена в экс-
плуатацию блочно-модульная ко-
тельная по ул. Трубной.

Начато строительство блочно-
модульной котельной для пере-
ключения потребителей Куйбы-
шевского района от физически 
изношенных теплоисточников АО 
«КНПЗ» и ООО «Волгабурмаш». В 
2023 году котельная будет введе-
на в экспуатацию.

ПРО ВОДУ
В рамках федерального проек-

та «Чистая вода» впервые за по-
следние 30 лет начата реализация 
масштабных проектов строитель-
ства крупных водоводов для обе-
спечения качественной питьевой 
водой жителей Куйбышевского и 
Красноглинского районов. Пол-
ностью работы по строительству 
водоводов будут завершены в 
Красноглинском районе в 2023 
году, в Куйбышевском - в 2024-м. 
С 2022 года администрацией го-
рода также реализуется проект 
строительства очистных соору-
жений дождевой канализации в 
пос. Управленческий.

ПРО СЕМЬИ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ

Одной из важнейших задач в 
2022 году было решение вопро-

сов, связанных с проведением 
специальной военной операции. 
Елена Лапушкина отметила вклю-
ченность администрации города, 
депутатского корпуса и жителей 
Самары в поддержку фронта и 
военнослужащих с самого начала 
проведения СВО.

По поручению губернатора Са-
марской области на каждую се-
мью военнослужащего в Самаре 
созданы социальные паспорта, 
закреплены кураторы. Единая 
информационная система посто-
янно пополняется и обновляется, 
каждое обращение находится на 
контроле. Администрация Самары 
включилась в реализацию проекта 
«Возвращение» на этапе ее раз-
работки. Семьям и детям военнос-
лужащих оказывается адресная 
помощь и поддержка.

- Подводя итог прошедшему 
году, хочу отметить, что со все-
ми задачами мы с вами справ-
лялись вместе, сообща, выра-
батывая и поддерживая порой 
нестандартные решения. Благо-
даря проведенной работе нам 
удалось удержать стабильное 
состояние основных направле-
ний городского хозяйства и за-
ложить основу под дальнейшее 
развитие. Текущий год не будет 
проще. Ежедневно мы сталкива-
емся с санкционным давлением и 
усугублением информационных и 
других атак на наше государство. 
Но сегодня время искать резервы 
внутри, раскрывать потенциал 
своих территорий, проводить в 
жизнь отечественные, самарские 
проекты, поддерживать местных 
производителей и воспитывать 
свои кадры, развивать нашу мо-
лодежь. Наша сила в единении и 
взаимной поддержке, - подытожи-
ла Елена Лапушкина.

- Очень многое делается муни-
ципалитетами, но не всегда у нас 
получается отдать этому долж-
ное внимание в процессе преоб-
разований. А сегодня, когда глава 
города собрала все достижения 
в единый доклад, достаточно по-
смотреть, как коллеги слушали 
ее: с вниманием и гордостью за 
город. Сегодня это итоги консо-
лидированной работы, бюджета 
и соответствующие результаты, 
- подчеркнул председатель думы 
городского округа Самара Алек-
сей Дегтев.

Построили детские сады и благоустроили парки
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ТЫ ПРОСТО КОСМОС 
В трубопроводном транспорте задействованы поистине кос-

мические технологии, искусственный интеллект, системы авто-
матики. Их создает и внедряет компания «Транснефть - Техно-
логии» (ТНТ), которая за 10 лет стала центром ИТ-компетенций 
«Транснефти», своего рода инкубатором формирования цифро-
вого будущего всей нефтепроводной отрасли. Здесь трудятся 
сильнейшие разработчики, аналитики, цифровые архитекторы. 
Благодаря им труба буквально вобрала в себя технологии 
высочайшего цифрового класса: Единая система диспет-
черского управления, ставшая центром принятия решений 
по оптимальным процессам транспортировки нефти и 
нефтепродуктов; Единая лабораторная информационная 
система, контролирующая более сотни лабораторий, по-
зволившая автоматизировать и оцифровать результаты 
десятков тысяч исследований.

Развивает «Транснефть» и программу цифровизации 
капитального строительства - «ИНФОМАКС». Цель 
- переход от бумажной модели управления к цифро-
вому формату на основе информационного модели-
рования. Будут автоматизированы и оцифрованы 
бизнес-процессы, связанные с проектированием, 
строительством, вводом и реконструкцией. У объ-
ектов капстроительства буквально появятся циф-
ровые двойники. О подобных задачах говорят в 
мире, но решений, как обеспечить 
полный цикл для гигантов, подоб-
ных «Транснефти», нет. Россий-
ская компания приняла на себя 
этот уникальный вызов, новый для 
мирового ИТ-сообщества. Уже се-
годня согласование документации 
с Главгосэкспертизой идет в циф-
ровом виде.

ПЛАТФОРМА БУДУЩЕГО
Амбициозная задача - созда-

ние платформы диспетчерско-
технологического управления 
«ЭВОСКАДА». Название - отсыл-
ка к штаб-квартире ПАО «Транс-
нефть» в Москве - башне «Эво-
люция». Аналогично уникальной 
высокотехнологичной архитектуре 

здания, новая цифровая плат-
форма откроет революционные 
возможности управления трубо-
проводами, нефтеперекачиваю-
щими станциями, резервуарами, 
железнодорожными эстакадами и 
портами как единым организмом 
трубопроводного гиганта. 

Разработка «Транснефти» ста-
нет частью не только нефтепро-
водной отрасли - ее можно будет 
применять в других сферах. На 
базе платформы можно созда-
вать любые ИТ-продукты, она ис-
пользует современные протоко-
лы и готова взаимодействовать с 
«умными» устройствами. Преиму-
щество - открытость платформы 

для развития силами сторонних 
интеграторов, технологическая 
совместимость с решениями рос-
сийских разработчиков. Так, со-
вместимость с государственной 
«Гостех» позволяет говорить о 
создании нового индустриально-
го сегмента на базе платформы.

В числе других сильных сторон 
- высокая производительность - 
1,2 млн изменений в секунду, ди-
намическое масштабирование и 
надежность, а также применение 
сервис-ориентированной архитек-
туры, представляющей конструк-
тор из множества независимых 
компонентов. Они заменяемы и 
могут модернизироваться без 
привязки к остальным компонен-
там продукта. «Там, где мы распо-
лагаем высокими компетенциями, 
обязаны вести разработку сами 
таким образом, чтобы создавать 
возможности не только для себя, 
но и для рыночных компаний. Они 
могут включаться, но в рамках 
платформы, которую мы сделаем 
базовой, методологии, архитекту-
ры и единой модели данных. Таким 
образом, мы создаем среду для 
отечественных разработчиков», 
- отмечает вице-президент ПАО 
«Транснефть» Андрей Бадалов.

«Транснефть-Технологии» - важ-
ный участник реализации Стра-
тегии цифровой трансформации 
«Транснефти», занятый во всех 
крупных ИТ-проектах компании, 
связанных с модернизацией 
информационно-вычислительной 
инфраструктуры и импортозаме-
щением ПО. 

Событие

ВНАЧАЛЕ БЫЛА ТРУБА
Современный нефтепровод 

отличается от предка, скон-
струированного великим инже-
нером Владимиром Шуховым 
полтора века назад, примерно 
как концертный орган от пио-
нерского горна. Длина трубы 
из первоначальных 10 км на 
Апшероне в 1878 г. выросла 
до нескольких тысяч км сегод-
ня («Дружба», ВСТО). За не-
сколько десятков минут при 
давлении до 80 атм и диа-
метре магистрали около 1 м 
перекачивается столько же 
нефти, сколько везет желез-
нодорожный состав. 

При этом одновременно 
приходится учитывать сотни 
факторов, начиная от харак-
теристик принятой к прокач-
ке нефти, мощности насосов, 
задающих скорость потока, 
заканчивая погодой в портах 
налива танкеров. Между при-
емкой и сдачей нефти - тысячи 
километров разнообразного 
ландшафта, который прони-
зывают нефтепроводы. Где-то 
нефть идет, что называется, 
самотеком, а есть, напротив, 
сложные участки: реки и бо-
лота, или, например, вечная 
мерзлота, где нефть подогре-
вают, чтобы она не преврати-
лась в сгусток смолы. 

В условиях такого разно-
образия, которого нет больше 
нигде в мире, остро стоит про-
блема выбора оптимальных 
вариантов транспортировки. 
Современное производство 
требует точности и надеж-
ности операций. Просчитать, 
взвесить и предложить наилуч-
шие решение без цифровых 
технологий просто невозмож-
но. Хотя окончательное реше-
ние, безусловно, по-прежнему 
остается за человеком.

Цифра как новая
реальность

СВОЕ ЦИФРОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
Кто-то спросит, почему не отдать разработки на сторону? Но имея 

свою ИТ-структуру, «Транснефти» проще разрабатывать ПО в соот-
ветствии с особенностями грандиозного хозяйства, в котором, 

помимо трубопроводов, - крупные площадные объекты, в том 
числе из категории опасных. Так что во главе угла - надежность. 
Передача информации вовне чревата утечкой. Представьте, 
вы доверили приятелю мобильник со всеми паролями, а 
он забыл его в автобусе. Конечно, «внутри» имеет смысл 
делать только наиболее ответственные и специфичные 
компоненты. Тем более когда речь идет о критической 
инфраструктуре, ее владелец хочет застраховаться от 
рисков, связанных с проблемами внешних подрядчиков 
(банкротства, корпоративные споры, текучка). 

Второе - экономика. Ряд поставщиков ушел из РФ, и 
некоторые российские компании подняли цены на 30 

- 50%, не улучшив при этом качества. «Транснефть» 
сталкивается с ситуациями, когда, казалось бы, 
крупные компании срывают сроки и не гарантируют 
надежность. Впечатление, что они либо не справ-
ляются с валом заказов, а без конкурентов и не 
имеют стимула «поднажать», доведя качество 
до уровня, либо же дело в банальной нехватке 
кадров. Все знают об усилиях Минцифры с 
целью поправить ситуацию, но пока комплекс-
ного решения не найдено. В этих условиях 
жесткие пропорции деления объемов работ, 
выполняемых «своими» и «внешними» сила-
ми, нецелесообразны. 

Своя ИТ-компания интегрирована в про-
цессы «Транснефти», что дает преимуще-
ство в сроках разработки от 6 до 12 меся-
цев и бесшовный переход от разработки к 
эксплуатации. Это как если бы вы в период 
ремонта имели дома дрель, вместо того 
чтобы одалживать ее у соседа, да простят 
нас айтишники за будничное сравнение. 
Но и в мире технологий важно не терять 
чувство реальности и просчитывать риски. 
При этом главное - безопасность, непрерыв-
ность и надежность работы российского 
транспорта нефти и нефтепродуктов. 

Если 
масштабировать 
технологии 
на целую отрасль, 
горизонты цифрового 
интеллекта поражают. 
Речь идет 
о транспортировке 
нефти и ПАО 
«Транснефть» - 
крупнейшем операторе 
нефтепроводов в мире. 
Новые технологии не 
только предвосхищают 
изменения, 
но и формируют их.

Штаб-
квартира 

«Транснефти»

Компания использует революционные 
технологии управления трубопроводами.

Подготовил Иван МАКЕЕВСКИЙ.
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«Транснефть» управляет 
гигантскими объемами 

жидкого топлива.



8 Приволжье
www.kp.ru
30.05.2023 Событие

Елена ТРЕТЬЯКОВА

Выступят Александр 
Айвазов, Татьяна 
Овсиенко, Юлия Зиверт, 
«Иванушки International» 
и другие артисты. 

- В этом году Пермь отмечает 
300-летие, поэтому празднова-
ние Дня города должно стать 
особенным и запоминающимся 
событием для каждого пермяка 
независимо от района прожи-
вания, - рассказал начальник 
городского департамента куль-
туры и молодежной политики 
Василий Головин. - Городские 
власти разработали програм-
му мероприятий таким об-
разом, чтобы празднование 
охватило весь город. 11 и 12 
июня более 15 площадок бу-
дут работать во всех районах 
Перми. Мы выбрали наиболее 
популярные и удобные для жи-
телей территории - парки, пло-
щади возле Дворцов культуры. 
Здесь пройдут спектакли, кон-
цертные программы, в том чис-
ле и с участием приглашенных 
звезд всероссийского масштаба. 

«ВСТРЕЧА 
ДНЯ ГОРОДА ПЕРМИ»

Празднование начнется на-
кануне - вечером 11 июня.  
«Встреча Дня города Перми» 
пройдет на эспланаде - на пло-
щади перед Театром-Театром.

В 19:00 на сцене начнется 
концертная программа от ор-
ганизаторов «Строгановской 
премии». В 22:40 артистов 
сменит певица Zivert. Затем в 
23:45 глава Перми Алексей Дём-
кин вручит памятные медали и 
сувенирные банкноты, специ-
ально выпущенные к юбилею 
города, пермякам, активно 
участвующим в продвижении 
города на всероссийском и 
международном уровнях. 

За несколько минут до полу-
ночи начнется видеотрансля-
ция из сквера Татищева, где 
установлены часы обратного 
отсчета. Пермяки вместе отсчи-
тают секунды до наступления 
300-летия города. 

Работа транспорта будет 
продлена до 00:20, с полуночи 
проезд будет бесплатным.

БОРЕЦ С «ТИГРАМИ»
И ПЕРМСКИЙ НАМЕСТНИК

Первым юбилейным меро-
приятием станет закладка па-
мятных плит на аллее Доблести 
и Славы. Церемония начнется 
12 июня в 11:30. Всего в юби-
лейный год будут заложены 
семь звезд. 

На аллее Славы появятся 
звезды с именами Евгения 
Кашкина - первого пермского 
наместника, генерал-губерна-
тора Пермского и Тобольского, 
Александра Букирева - ректора 
Пермского государственного 

университета, разработчика ме-
тодов борьбы с танком «Тигр 
II», Геннадия Игумнова - пер-
вого губернатора Пермской 
области, и Давида Гальперина 
- разработчика зарядов к «Ка-
тюшам».

 На Исторической аллее уста-
новят плиты в честь 100-летия 
открытия Дома работников 
просвещения и 190-летия от-
крытия Александровской боль-
ницы, ныне Пермской краевой 
больницы. На аллее Труда по-
явится плита в честь 125-летия 
создания губернской бактерио-
логической лаборатории.

КОНЦЕРТ НА ЦЕЛЫЙ ДЕНЬ
На главной сцене перед 

Пермским академическим Те-
атром-Театром весь день будет 
идти большой праздничный 
концерт. Он начнется в 12:00 
с тематической программы 
«Будущее Перми», в которой 
примут участие лучшие детские 
коллективы города: «Отраже-
ние», «Непоседы», «Акварели», 
«Киндер-сюрприз», «Антарес», 
музыкальный театр «Орфей», 
Школа танца Юлии Трестер.

В 13:00 на сцену выйдут 
творческие коллективы и ис-
полнители города, затем в 14:30 
состоится итоговое мероприя-
тие «Фестиваля пермского ис-
кусства» - большой хоровой 
концерт с участием более чем 
400 солистов различных хоров. 
Специальный гость - ансамбль 
«Джаз-рандеву» Крымской го-
сударственной филармонии из 
Симферополя. 

С 15:20 начнется концерт 
звезд российской эстрады: 
Александра Айвазова, Татья-
ны Овсиенко, группы «Невский 
проспект», Ирины Нельсон и 
группы REFLEX, Вани Дми-
триенко и Дениса Клявера.

В 20:00 театрализованное 
действие «Реальная Пермь!» 
покажет исторические вехи и 
грани развития города. 

С 21:00 до 23:00 праздник 
продолжится выступлениями 
групп Artik&Asti и «Иванушки 

International». Каждая из них 
даст часовой концерт.

ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ
В это же время по соседству, 

в 66-м квартале эспланады, 
будут работать интерактив-
ные площадки. С 12:00 сюда 
можно прийти с детьми, что-
бы посмотреть показательные 
выступления спортсменов, 
мастер-классы от ремеслен-
ников. На сцене в концертной 
программе выступят театр танца 
«Грани», ансамбль баянистов 
детской школы искусств им. 
Д. Б. Кабалевского, шоу-группа 
«Киндер сюрприз», творческие 
коллективы пермских Дворцов 
культуры. 

Для ребят постарше состоится 
молодежный фестиваль «Пе-
риметр», на котором выступят 
представители популярных мо-
лодежных уличных субкультур.

ДИДЖЕИ НА НАБЕРЕЖНОЙ 
Главная набережная Камы, 

полностью обновленная к 
300-летию Перми, превратит-
ся в одну большую дискотеку. 
С 13:00 здесь будет проходить 
фестиваль диджеев. На малой 
сцене выступят начинающие 
диджеи, прошедшие предвари-
тельное прослушивание.

А в новом амфитеатре до 23:30 
пройдут выступления имени-
тых диджеев, получивших при-
знание не только в России, но и 
за рубежом. В программе при-
мут участие более 20 исполни-

телей из разных городов Рос-
сии. Среди них - Goom Gum, 
Rompaso, Riga и MC Жан, Мат-
вей Эмерсон, M. Hastler, Che 
Rocky, Filatov & Karas. 

Помимо выступлений 
сольных исполнителей будут 
представлены неожиданные 
музыкальные коллаборации, 
подготовленные специально к 
юбилею города. 

В 22:30 состоится выступле-
ние DJ Smash.

НЕ ФЕЙЕРВЕРК, 
А СПЕКТАКЛЬ 

Завершением праздничного 
юбилейного дня станет уни-
кальный театрализованно-
пиротехнический спектакль 
«Рожденные на Каме». 

Это будет не просто фейер-
верк, а шоу с участием артис-
тов и флайбордистов. С 23:40 
до полуночи в акватории Камы 
пермяки и гости города увидят 
различные типы фейерверков, 
прожекторы, водные фонтаны, 
катера с пиротехникой. Будут 
выступать певцы. Увидеть шоу 
можно будет с обоих берегов 
реки. Все представление будет 
сопровождать текст диктора, 
для лучшей слышимости на 
протяжении набережной уста-
новят звуковые башни.

ЗВЕЗДЫ ЕДУТ В РАЙОНЫ
Концерты и юбилейные 

мероприятия с участием 
звезд пройдут также во всех 
районах Перми.

В поселке Новые Ля-
ды 9 июня с 17:00 до 23:00 
на площади перед клубом 
«Юбилейный» выступят 
творческие коллективы. 
Специальными гостями 
праздника станут популяр-
ная рок-группа EL CAPITAN 
и артисты российской эстра-
ды - поп-группа «Краски».

В Свердловском районе 
на площади перед Дворцом 
культуры им. Солдатова 11 
июня с 12:00 до 20:00 пройдет 
«Фестиваль на Дворцовой 
площади». Финалом празд-
ника станет выступление во-
кального проекта «РОССО» 
и группы «Ананас». 

В Орджоникидзевском 
на площади перед Дворцом 
культуры им. Пушкина 12 
июня пройдет выступление 
вокального проекта «РОС-
СО» и концерт Рустама и Ай-
дара Губайдуллиных из Уфы.

На площади перед Дворцом 
культуры «Искра» выступят 
оркестр русских народных 
инструментов им. Виктора 
Вилисова и оркестр Перм-
ского военного института 
войск национальной гвар-
дии РФ. Гостем праздника 
на этой площадке станут 
Ирина Нельсон и группа 
REFLEX.

В Кировском районе в 
парке «Счастье есть» прой-
дет концерт заслуженной 
артистки России Татьяны 
Овсиенко. 

В Мотовилихе в сквере им. 
Калачникова 12 июня прой-
дет концерт «Хорус кварте-
та», а известный фокусник 
Владимир Данилин покажет 
иллюзионное шоу.

В саду им. Миндовского 
выступят ансамбль русской 
песни «Сударушка», кавер-
группа «Модные», группы 
«Ананас» и So fix, а также 
вокальный ансамбль «Аква-
рели» из Нытвы. Пермский 
ТЮЗ покажет спектакль 
«Сказки смешанного леса». 
Главной звездой праздника 
станет Александр Айвазов.

В парке культуры и отдыха 
им. Чехова концертную про-
грамму представит «Балет 
Евгения Панфилова». Спе-
циальными гостями празд-
ника станут группы «Не-
вский проспект» и «Демо». 

12 июня перед ТРЦ «Пла-
нета» выступят диджеи, в 
том числе известный музы-
кальный проект Filatov & 
Karas.

Полную программу Дня го-
рода можно посмотреть на 
сайте администрации Перми 
www.gorodperm.ru.
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300-летний юбилей Перми 
пройдет в окружении звезд

В Перми на главной сцене 
выступят «Иванушки 

International».

ВАЖНО!
12 июня по поручению гла-

вы Перми Алексея Дёмкина 
проезд в городском обще-
ственном транспорте будет 
бесплатным. Жители и гости 
города смогут посетить все за-
интересовавшие их мероприя-
тия. Кроме того, работа транс-
порта специально продлена до 
двух часов ночи.

Празднование 300-летия будет ярким 
и запоминающимся.
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 «ПЛАТЬЯ ДЛЯ РЕКОРДА ШИЛА 
САМА»

Номер под названием «Трансформа-
ция» артисты показали в шоу «Талант» 
на телеканале «Пятница». И получили 
приглашение приехать в Испанию на 
международный фестиваль циркового 
искусства «Золотой слон».

- В этом году «Чародеи» были един-
ственными представителями России, 
- рассказал «КП» Илья. - У нас была 
заявка на то, что мы будем самыми 
быстрыми в истории. От Книги рекор-
дов Гиннесса было четыре человека. 
Двое из них были просто наблюдате-
лями, что все происходящее - не под-
лог. Третий нажимал на хронометр, 
четвертый считал количество платьев.

Результаты шокировали всех присут-
ствующих - Наталья сменила 30 платьев 
за 39 секунд!

Что интересно, платья для этого ре-
корда, как и для всех своих номеров, 
Наталья шила сама.

- Платья быстро сменяются и нужно 
подобрать максимально контрастные 
по цвету, чтобы зрители могли их раз-
глядеть за долю секунды. Мы оставили 
себе немного люфта по времени, чтобы 
можно было включить как можно боль-
ше платьев. Всех секретов раскрывать 
не будем. Мы же фокусники, и это все 
- магия волшебства! - добавил с улыб-
кой Илья.

9 ЛЕТ ВЫСТУПАЛИ
В ЦИРКЕ «ДЮ СОЛЕЙ» 

В прошлом Наталья и Илья - артис-
ты цирка «Дю Солей». «Чародеи» 9 лет 
прожили в США, выступая бок о бок 
со знаменитыми гимнастами и экви-
либристами. Вместе с труппой они 
побывали во всех штатах - от Техаса и 
Майами до Аляски.

- Наш режиссер говорил нам: «Раз 
вы здесь, значит, вы все настроены ра-
ботать на одной сцене и ваш уровень 
достаточно высок для этого. Не надо 
задирать нос!», - вспоминает Наталья. 

- На самом деле корону там никто не 
носит. Команда интернациональная, 
и все как большая семья. Советский 
цирк очень ценится, это самая сильная 
школа, поэтому русскоязычных артис-
тов больше, чем остальных. 

По ее словам, опытные артисты 
всегда помогают новичкам не только 
словом, но и делом:

- Они работают по очень интересной 
системе. В шоу участвуют человек 20 
- 25, а зрителю кажется, что все сто! 
Каждый артист задействован во многих 
номерах в качестве массовки. Прыгают 
по сцене пингвинчики - все думают, 
это массовка. На самом деле в этом 
пингвинчике сидит именитый артист, 
который потом на свой номер выходит 
и показывает класс. Так работают все. 
За два часа шоу не присядешь ни на 
минуту. 

ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ
Уже полгода Илья и Наталья живут 

в Нижнем Новгороде. 
- Здесь моя родина, - отмечает Ната-

лья. - И я уже давно хотела вернуться, 
так как жила здесь не больше года и 
была очень маленькой, когда мы с ро-
дителями переехали. Вернуться раньше 
не было возможности, потому что мы 
много работали за границей. Теперь 
очень хочется покорить и нижегород-
ского зрителя. Публика здесь знающая, 
насмотренная. Для нее очень приятно 
работать!

- А еще здесь очень удобно - можно 
добраться практически до любой точки 
в России, - добавляет Илья. - Предло-
жили нам как-то выступить в Казани, я 
задался вопросом: сможем ли добрать-
ся? Посмотрел на карту и понял - мож-
но хоть пешком дойти! И до Москвы 
недалеко. А еще мне очень нравится, 
что у своего дома можно сесть в такси и 
через 10 минут быть в Кремле, смотреть 
на закат. Город действительно красив и 
своей архитектурой, и природой. 

30 платьев 
за 39 секунд

 ■ ФЕСТИВАЛЬ

Анна МАРКОВА
(«КП» - Пермь»)

«Российскую 
студенческую 
весну» в Перми 
открыл Дмитрий 
Хрусталев.

В Перми грандиозным 
праздником открылась 
«Российская студенческая 
весна». Слоганом фести-
валя стала фраза «Все по-
своему».

На площади перед Теат-
ром-Театром установили 
сцену с большими 
экранами и зеркаль-
ный подиум, олице-
творяющий реку 
Пермянку. Подиум 
окружили с трех сторон 
трибуны, на которых разме-
стились более 3500 студен-
тов со всех уголков страны. 

С приветственным сло-
вом выступили губернатор 
Прикамья Дмитрий Махо-
нин, председатель Россий-
ского союза молодежи Па-
вел Красноруцкий и зам-
министра науки и образо-
вания РФ Ольга Петрова.

- За 30 лет «Студенче-
ская весна» открыла в Рос-
сии большое число талан-
тов - уверен, что и в эти 
дни зажгутся новые звез-
ды, - сказал Дмитрий Ма-
хонин. - В Перми финали-
сты сразятся и в традици-
онных, и в новых конкурс-
ных номинациях. Желаю 
всем успешно выступить, 
найти новых друзей и еди-
номышленников. А еще - 
открыть для себя Пермь и 
Пермский край, наш госте-
приимный регион с боль-

ш и м и 
возможно-

стями для мо-
лодежи.

Ведущими «Студвесны» 
стали актер театра и ки-
но, комик Дмитрий Хруста-
лев и студентка Пермско-
го государственного меди-
цинского университета Ев-
гения Елисеева. На поди-
уме выступали творческие 
танцевальные и вокальные 
коллективы. Бурей эмоций 
участники «Студвесны» 
встретили коллектив DS 
Crew, который исполнил 
танец под песню Коста 
Лакос-та «Весна». Также 
хедлайнером открытия фе-
стиваля стал поп-
коллектив «Нэнси и Сидо-
ров».

Затем по сцене прошли 
80 студентов, представ-
ляющих регионы-участники 
«Студенческой весны». Все 
они были одеты в оригиналь-
ные костюмы. А затем на 

площади включили фонта-
ны со световым шоу, а за 
театром вспыхнул салют. 

- Мы приехали из При-
морского края, невероят-
ная атмосфера в Перми, 
мы здесь впервые, город 
современный, красивый, 
открытие «Студвесны» по-
лучилось фееричным, нам 
очень понравилось, пого-
да шикарная, - говорят го-
сти фестиваля. - Мы заря-
дились на победу. 

«Все по-своему»

«Чародеи» постоянно 
гастролируют, а живут 
в Нижнем Новгороде.

На 
«Студвесну» 

приехали 3500 
студентов.
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По итогам «Студенчес-

кой весны» лучшие участ-
ники фестиваля станут 
артистами III гастрольно-
го тура победителей 
«Российской студенче-
ской весны». 120 призе-
ров проекта проедут по 
городам, расположен-
ным на Волге, и покажут 
семь концертов с совер-
шенно новым шоу.

Завораживающее 
видео 
с переодеваниями - 
на сайте kp.ru
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Анастасия ЗУБКОВА

В Самаре на 
базе Публичной 
библиотеки открылся 
Региональный центр 
Всероссийского музея 
А.С. Пушкина.

В областной столице в пятни-
цу 26 мая 2023 Самарская пу-
бличная библиотека распахнула 
свои двери для гостей и жителей 
города. Есть повод! На базе уч-
реждения открылся Региональ-
ный центр Всероссийского музея 
А.С. Пушкина. Состоялся тор-
жественный обмен договора-
ми. Дата выбрана не случайно, 
26 мая 1799 года - день рожде-
ния Александра Сергеевича Пуш-
кина по старому стилю. Журнали-
сты «КП» - Самара» побывали на 
месте и выяснили подробности.

«УКРЕПИТЬ ИНТЕРЕС 
К РУССКОЙ 
КЛАССИЧЕСКОЙ 
ЛИТЕРАТУРЕ»

Еще с 2014 года Всероссий-
ский музей А.С. Пушкина от-
крывает Региональные центры в 
учреждениях культуры по всей 
стране. Самара стала 24-м таким 
центром, заключившим договор 
о сотрудничестве.

- Это очень яркий и любопыт-
ный проект, который, в первую 
очередь, направлен на укрепле-
ние интереса читателей к рус-
ской классической литературе. 
Задача всех Региональных цен-

тров - привлечь внимание детей, 
молодежи к русской классике, а 
также воспитать думающего чи-
тающего патриота нашей страны, 
- говорит директор Самарской 
публичной библиотеки Ольга Лю-
бимова.

Картины, документы, письма 
из золотого века русской лите-
ратуры: самарская публичная 
библиотека станет обладате-
лем уникальной информации, 
доступ к которой имеют лишь 
партнеры Всероссийского музея 
А.С. Пушкина.

- Самара - город с богатейшими 
культурными традициями, это ро-
дина выдающихся государствен-

ных деятелей и писа-
телей. Кроме того, мы 
знаем, что сам Александр 
Сергеевич бывал в самарских 
краях. Конечно, это прекрасное 
место для создания Регионально-
го центра Всероссийского музея 
Александра Сергеевича Пушкина, 
- отметила заведующая Медиа-
центром Всероссийского музея
А.С. Пушкина, куратор региональ-
ных центров Ирина Розина.

ЖИТЕЛИ САМАРЫ 
ПОЗНАКОМЯТСЯ 
С СЕМЬЕЙ ПУШКИНА

Уже 6 июня 2023 для жите-
лей и гостей города откроется 

первая выставка, посвященная 
предкам и потомкам великого 
поэта. Намечены планы и на бу-
дущее.

- Мы с коллегами уже обсудили 
выставки, которые можем орга-
низовать в будущем. Например, 

есть возможность поработать 
с данными, которые связаны с 
Александром Сергеевичем и Са-
марой. Думаю, получится очень 
интересная история, - подели-
лась заместитель руководителя 
департамента культуры и моло-
дежной политики администра-
ции городского округа Самара 
Светлана Лановенко. - В 2024 
году исполнится 225 лет со дня 
рождения великого русского по-
эта Александра Сергеевича Пуш-

кина. Конечно, самарцев ждет 
интересная выставка.

Также в пятницу, 26 мая, состо-
ялся семинар «Имя Пушкина - имя 
России». Представители разных 
городов России поделились своим 
опытом работы в региональных 
центрах музея с коллегами.

«УВИДЕЛИ КИЛОМЕТРЫ 
КНИГ»

- Мы открылись еще в 2015 
году и можем смело гово-
рить об успехе. Однажды 
мы предложили жителям 
нашего города вынести из 
дома книгу Пушкина, если 
она, конечно, имеется в 

домашней библиотеке. Ка-
ково было наше удивление, 

когда мы увидели километры 
книг. Это и есть прямое дока-

зательство вовлеченности людей 
и любви к Пушкину, - рассказала 
заведующая филиалом Истори-
ко-мемориального центра-музея 
И.А. Гончарова в Ульяновске Оль-
га Слепова.

Кстати, мероприятие прошло 
накануне Всероссийской акции 
«Библионочь 2023» и Общерос-
сийского дня библиотек.

- Акция проводилась в двенад-
цатый раз. Библиотеки Самары 
приготовили очень много ме-
роприятий. Это и спектакли, и 
мастер-классы, и кинопоказы, и 
выставки.

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Воспитать читающего патриота

Самарская публичная библиотека станет 
обладателем уникальной информации, 
доступ к которой имеют лишь партнеры 

Всероссийского музея А.С. Пушкина.
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В Перми начались 
съемки фильма «Куль-
турная комедия» режис-
сера Владимира Котта. 
В центре сюжета - про-
тивостояние пермского 
чиновника Виктора Ле-
таева и искусствоведа 
Марины Николаевны, 
роли которых исполня-
ют Алексей Чадов и Яна 
Гладких. В картине также 
заняты Юрий Стоянов, 
Антон Ескин, Андрей 
Федорцов, Александра 
Велескевич и другие. 

И так, чиновник Вик-
тор Летаев курирует до-
рожное строительство и 
привык всегда добивать-
ся своего. Но циничное 
мировоззрение меняет-
ся, когда новым векто-
ром развития региона 
становятся культура и 
искусство. Теперь, что-
бы усидеть в кресле чи-
новника, ему предстоит 
изучить культурное на-
следие Пермского края. 
Он берет уроки у препо-
давателя искусствоведе-
ния Марины Николаев-

ны. Герои фильма будут 
яростно отстаивать свои 
принципы, но искусство 
заставит их примириться 
во имя любви. В резуль-
тате чиновник избавит-
ся от категоричности, а 
искусствовед спустится 
с небес на землю.

Виктор - человек со-
временных ценностей: 
успех, деньги, перспек-
тивы. Марина - человек 
прошлого: культурное 
наследие, искусство, па-
мять предков. У них не 
было ни единого шанса 
на сближение, если бы 

не... любовь.
Несколько сцен сня-

ли в самом центре горо-
да, рядом с памятником 
Уральскому доброволь-
ческому танковому кор-
пусу. Ступеньки возле 
постамента занял ор-
кестр, на лавочках и га-
зонах расположились 
актеры массовки. Всего 
пришло около сотни пер-
мяков. 

Перед камерой - актер 
Алексей Чадов и звез-
да «Реальных пацанов», 
актер и режиссер Антон 
Богданов.

- В фильме «Культур-
ная комедия» я на самом 
деле играю самого себя. 
Знаю, что это смешная 
история, написали ее 
пермские ребята. Снима-
ет Владимир Котт - очень 
хороший авторитетный 
режиссер, который соз-
дал уже большое количе-
ство картин, - рассказал 
«Комсомолке» Антон.

- Рады, что приехали в 
Пермь?

- Конечно, всегда 
классно приезжать на ро-
дину. Я долгое время не 
снимался как актер - и тут 

вот выпала такая роль. 
На один всего съемоч-
ный день сыграть само-
го себя в какой-то такой 
истории, как открытие 
танка, который в прин-
ципе и так уже 77 лет 
здесь стоит. Такая как бы 
комедийная ситуация, а 
я играю Антона Богда-
нова, который играл в 
фильме «Т-34». Всегда 
хорошо и удобно рабо-

тать в моменте, погода 
радует. Всегда классно 
сниматься. И снимают 
знакомые ребята. Как-то 

все сложилось лучшим 
образом.

Алексей Чадов, в 
свою очередь, отметил, 
что сценарий напом-

нил ему классику:
- У меня сразу всплыл 

образ Егора Глумова из 
Островского «На всякого 
мудреца довольно про-
стоты». В нем молодой 
человек знает, как до-
биться успеха, опира-
ясь исключительно на 
одно правило - нужно 
говорить то, что хотят 
услышать, и тогда ты в 
чиновничьей карьере, в 
организационной работе 
можешь добиться успеха. 
Но при этом ты теряешь 
все остальное: творче-
ский подход, мышление, 
фантазию. Мой герой в 
«Культурной комедии» 
очень похож на него. 

Екатерина ПАЛКИНА
(«КП» - Пермь»)

Но только в кино: 
актер снимается 
вместе с Антоном 
Богдановым
в «Культурной 
комедии».

Алексей Чадов стал 
пермским чиновником

Алексей Чадов играет 
успешного карьериста, 

который умеет добиваться 
поставленных целей.

Часть фильма уже отсняли в Москве. 
В дальнейшем запланированы съем-
ки в Пермском театре оперы и бале-
та, во Дворце культуры им. А. П. Чехо-

ва, в доме-музее С. П. Дягилева, в доми-
ке Пастернака, а также в других знаковых 

местах Прикамья. 
В прокат кинокомпания «Централ Партнершип» плани-

рует выпустить фильм к празднованию 300-летия Перми 
в 2023 году.

КСТАТИ

Вместе с Алексеем 
зрители увидят 

в фильме звезду 
«Реальных пацанов» 
Антона Богданова.
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Лариса СТЕПАНОВА

Пилотный проект «Т Плюс» 
позволит автоматически 
регулировать температуру 
в квартирах самарцев.

В Самаре успешно реализован пи-
лотный проект по гидравлической ба-
лансировке системы теплоснабжения 
двух домов в Советском и Железнодо-
рожном районах города. Об этом за-
явил в рамках традиционной итоговой 
онлайн-пресс-конференции генераль-
ный директор ПАО «Т Плюс» Алек-
сандр Вилесов.

СТАВКА НА НАДЕЖНОСТЬ
На мероприятии подвели итоги 

прохождения отопительного сезона. 
В частности, как сообщил Александр 
Вилесов, за счет пе-
рехода территорий 
на «альткотельную» 
компании во многом 
удалось привлечь 
дополнительные 
средства, а также 
сохранить стабильно 
высокие показатели 
теплоснабжения. 

Сегодня к цено-
вым зонам «альтко-
тельной» отнесены 
19 городов присут-
ствия «Т Плюс», в 
том числе три города 
Самарской области 
- Самара, Новокуй-
бышевск и Тольятти. 

Для контроля за параметрами тепло-
снабжения в Самаре был создан Центр 
мониторинга качества.

- Проект «альткотельной» наклады-
вает требования не только в плане по-
вышения качества инфраструктуры, 
перекладки труб, повышения надеж-
ности источников энергии, но также 
предъявляет требования к повышению 
качества энергоснабжения потреби-
телей, - рассказал заместитель дирек-
тора Самарского филиала «Т Плюс» 
по экономике и финансам Дмитрий 
Смородинов. - Диспетчеры и аналити-
ки Центра каждый день 24 часа в сутки 
отслеживают качество тепла на входе в 
дома. Приборы учета передают не толь-
ко данные об объеме потребленного 
тепла и горячей воды, но и сведения 
о температуре, давлении и других тех-
нических параметрах системы. Специ-

алисты Центра следят, 
чтобы не было сбоев, а 
если видят неполадки 
- обеспечивают макси-
мально оперативную 
взаимосвязь между 
клиентами и техниче-
скими службами.

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ 
В САМАРЕ

Повысить качество 
теплоснабжения при-
зван и другой пилот-
ный проект, который 
стартовал в Кирове и 
Самаре. Суть проста: 
индивидуальные те-
пловые пункты мно-

гоквартирных домов дооснащаются 
оборудованием для автоматической 
регулировки горячего водоснабжения 
и отопления. Это позволяет не тратить 
тепло попусту - например, во время 
оттепели зимой. В результате энерге-
тики экономят ресурсы, а потребители 
- деньги. В Самаре в пилотном проекте 
уже участвуют два дома на ул. Киевской 
и ул. Аэродромной.

- Данные технические мероприятия 
позволяют нам не перетапливать дома 
в определенные периоды времени, - 
пояснил заместитель директора Са-
марского филиала ПАО «Т Плюс» по 
коммерции и развитию Денис Бобров. 
- Людям не приходится страдать от 
жары в помещениях и переплачивать. 
Причем потребность в этой услуге 
есть не только в многоквартирных 
домах, но и в объектах социальной 
сферы, таких, как дошкольные уч-

реждения, детсады. Надеемся, что 
окончательные результаты пилотного 
проекта будут положительными и по-
зволят нам его масштабировать, ведь 
комфорт клиентов является приори-
тетом компании.

Диспетчеры и аналитики Центра каждый день 24 часа 
в сутки отслеживают качество тепла на входе в дома.
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Александр Вилесов, 
генеральный директор 
ПАО «Т Плюс»:

- Прошлый отопительный сезон мы за-
вершили, снизив число повреждений на 
тепловых сетях на 4%. Это результат пла-
номерного увеличения инвестиций и ре-
монтных работ, а также сотрудничества 
с региональными властями в сфере раз-
вития теплоснабжения. Сейчас главная 
задача - качественно подготовиться к 
следующей зиме, чтобы обеспечить на-
дежное теплоснабжение регионов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Более чем на 26% увеличила 

ПАО «Т Плюс» объем инвестиций 
в модернизацию в 2023 году. 
55,1 млрд рублей инвестиций 
будет направлено в модерниза-
цию тепловых сетей и станций в 
2023 году. Также средства будут 
направлены на цифровизацию и 
ESG-проекты. Сумма на 26% пре-
вышает финансирование прошло-
го года. В 2023 году «Т Плюс» 
заменит 720 км трубопроводов 
в 16 регионах. Будут выполнены 
157 капитальных ремонтов ос-
новного оборудования станций.

Экономия и комфорт

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Анна ФЕДОРОВА

В рамках 
Всероссийской акции 
«Зеленая весна - 2023» 
добровольцы 
«Самаранефтегаза» 
провели субботник 
в лесных массивах 
на участке федеральной 
трассы М-5 между 
Самарой и Тольятти.

ЗЕЛЕНИ МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ

Часто обочины дорог представ-
ляют собой печальное зрелище: 
нерадивые водители, заботясь о 
чистоте своих автомобилей, без-
думно оставляют мусор вдоль 
трасс. Поэтому, глядя во время 
путешествий в окно, мы вынужде-
ны созерцать не только природ-
ные ландшафты, но и сопутству-
ющие «прелести» - пластиковые 
и стеклянные бутылки, картонные 
упаковки, тусклые целлофановые 
пакеты. И плохо это не только с 
эстетической точки зрения: стра-
дает экосистема региона. Помочь 
природе Самарской области взя-
лись волонтеры промышленных 
предприятий губернии. 

- Участок трассы М-5 для уборки 
выбран не случайно, - рассказал 
директор ГКУ «Самарские лесни-
чества» Владимир Косарев. - Это 
визитная карточка нашего региона, 
которую в первую очередь видят 
гости. Обочины убирает Росавто-
дор, но есть еще и леса, которые 
тоже страдают от человеческой 

жизнедеятельности и нуждаются в 
санитарной очистке. Было решено 
провести субботник, в котором к 
коллективу минприроды присоеди-
нились наши друзья из «Роснефти» 
и РЖД. 

Десант «Самаранефтегаза» на-
вел порядок на 40 гектарах при-
дорожной территории - в лесных 
массивах, которыми мы любуемся 
на пути из Самары в Тольятти. За 
несколько часов работы нефтяники 
собрали около 30 кубометров мусо-
ра искусственного происхождения 
- с лона природы его отправили на 
вторичную переработку.

- Как минимум раз в год стараюсь 
принимать участие в экологических 
субботниках, - рассказал главный 
специалист управления промыш-
ленной безопасности предприятия 
Виктор Мартынов. - Сердце облива-
ется кровью, когда видишь мусор 
в таком неподходящем для него 
месте как лес. А убираешься и чув-
ствуешь, что приносишь пользу и 
себе, и стране, и людям.

  Леса региона не впервые по-
пали в поле зрение нефтяников. В 
прошлом году производственники 
активно участвовали в восстанов-
лении зеленых массивов - посадили 

более 15 тысяч деревьев и обес-
печили уход за саженцами почти 
на 10 гектарах. Эковолонтеры тем 
временем озеленяли регион: в рам-
ках экологических акций «Зеленая 
весна», «Сад Памяти», «Кедры Рос-
сии» в прошлом году высадили поч-
ти 1200 хвойных деревьев. Также 
немало деревьев спасено от вы-
рубки: в 2022 году нефтяники со-
брали и передали на переработку 
11 300 кг макулатуры.

ВОЛЖАНЕ - ВОЛГЕ
Трудовой коллектив «Самара-

нефтегаза» - активный участник 

акций по уборке береговых зон 
рек, водохранилищ и родников. 
В прошлом году, например, са-
марские нефтяники вывезли с 
берегов реки Сок более 20 ку-
бометров мусора и спасли от за-
иливания родник «Березовый» в 
поселке Подлесный Краснояр-
ского района. Предприятие за-
ботится и о чистоте акватории 
Волги, и о ее «населении»: рабо-
та по восполнению водных био-
ресурсов ведется более десяти 
лет. В прошлом году нефтяники 
выпустили в нашу главную реку 
около 84000 мальков стерляди 
и более 6700 мальков сазана.

Предприятие помогает приро-
де не только на общественных 
началах: планомерно реализу-
ет серьезную экологическую 
политику, направленную на ра-
циональное использование при-
родных ресурсов - полностью 
прекратило забор воды для под-
держания пластового давления, 
а также сброс стоков в природу.

- Мы традиционно уделяем 
большое внимание вопросам 
экологии и поэтому с большим 
удовольствием откликнулись на 
предложение принять участие во 
всероссийском субботнике, - от-
метил заместитель генерально-
го директора по промышленной 
безопасности, охране труда и 
окружающей среды АО «Самара-
нефтегаз» Сергей Исаев. - Такие 
мероприятия вносят существен-
ный вклад в развитие и распро-
странение экологической культу-
ры в Поволжье.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Нефтяники - активные участники всех экологических акций.
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Нефтяники за чистые леса
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Евгения БОГДАНОВА
(«КП» - Оренбург»), 
Ольга АФАНАСЬЕВА
(«КП» - Самара»),
Ульяна СКОЙБЕДА
(«КП» - Москва»)

Что происходит 
в других приволжских 
городах?

С ТРУДОМ ОТБИЛА 
РЕБЕНКА

Парк «Ивушка» в Оренбурге - одно 
из любимых мест отдыха горожан в 
коттеджном поселке Ростоши. Тенис-
тые аллеи, озеро, детская площадка 
- здесь всегда много отдыхающих. 
Пятилетняя Настя играла на детской 
площадке, мама была неподалеку. 
Неожиданно появилась стая бездом-
ных собак.

- Их было шесть, - рассказывают 
очевидцы. - Некоторые с ошейни-

ками. Не сильно большие, но они 
кучковались, лаяли. Как будто вы-
глядывали «добычу».

Одна собака, проходя мимо пло-
щадки, набросилась на ребенка, 
вцепилась в лицо.

- Мать еле отбила малышку, - гово-
рит оренбуржец. - Слышать ее крик 
было невыносимо. Все лицо в крови. 
Скорую дожидаться родители не ста-
ли, сами отвезли девочку в больницу.

В Центре детской хирургии Насте 
наложили швы. У нее диагности-
ровали рваную рану щеки. Шрам 
длиной в несколько сантиметров 
протянулся до губы. На тонкой ко-
же - кровоподтеки и синяки.

За последние полтора месяца это 
уже третье нападение. Неделей ра-
нее пострадала девятилетняя де-
вочка, которая выгуливала своего 
питомца. Ее тоже покусали за ли-
цо. Школьнице повезло, что ми-
мо проходили соседи. Они на свой 
страх и риск начали топать ногами, 
кричать, собаки поняли, что лю-
дей стало больше, и разбежались. 
А 16 апреля стая агрессивных собак 
буквально разорвала восьмилетнего 
мальчика… Он погиб.

ПО-ХОРОШЕМУ 
ПРОБЛЕМУ НЕ РЕШИТЬ 

Увы, проблема неединичная. Об-
щественность всколыхнула смерть 
мальчика, именно поэтому сейчас 
Оренбург в центре внимания. Вот 
только сигналы приходят и из других 
городов. В Самаре страдают от собак 
жители отдаленного микрорайона, 
который стоит буквально на границе 
с лесом. Сами люди говорят: туда 
стерилизованных собак свозят после 
отлова в центре. Буквально 24 мая 
здесь собаки напали на 14-летнюю 
девочку, одна из них цапнула ее за 
бедро. В компании, занимающейся 
отловом, пояснили, что обращения 
от жителей стали поступать только в 
этом месяце. И ранее оснований за-

бирать собак не было - немотивиро-
ванной агрессии они не проявляли. 

 - А все потому, что бездомных 
собак уже настолько много, что в 
одночасье эту проблему решить не 
получится. Сейчас в нашем городе 
регистрируются случаи массового 
отравления бездомных животных. 
Причем травят собак стаями, очень 
профессионально, и никто ни разу не 
попал в камеры видеонаблюдения, - 
говорит Татьяна Романова, эксперт 
по проблемам бродячих животных, 
президент автономной некоммерчес-
кой организации «Мы нашли вам 
друга».

Ее компания раньше занималась 
отловом в Оренбурге, но затем от-
казалась - мешает законодательство. 
Сейчас мэрия заключила контракт 
с новым подрядчиком - липецкой 
фирмой «Ристэмстрой-Л». Как со-

общили в администрации города, 
контракт с ней подписали 26 мая. 
Как она будет решать вопрос с со-
баками, пока непонятно.

- Ну, допустим, они отловят бро-
дячих собак в парке «Ивушка», сде-
лают стерилизацию, передержат их 
22 дня, а дальше что? Снова выпус-
тят. Не в этот парк, так в другой. И 
эти собаки также продолжат кусать 
людей, потому что отсутствие мат-
ки не говорит об отсутствии зубов 
или агрессии, - говорит Татьяна.

ДВА ЛАГЕРЯ
Стоит отметить, что проблема 

бездомных собак разделила людей 
на два лагеря. В одном те, кто вы-
ступает за кардинальное решение 
вопроса, в другом - так называемые 
зоозащитники, которые порой ставят 
жизнь бездомной собаки выше чело-
веческой. Напомним, в Оренбурге 
разгорелся скандал вокруг блогера, 
которая записала видео и обвинила 
погибшего от собак мальчика в том, 
что он издевался над этими живот-
ными. Мол, сам виноват.

После того как «КП» опубликовала 
историю про нападение бездомных 
собак на 9-летнюю девочку и ее той-
терьера, началась травля родителей 
пострадавшей со стороны диванных 
зооактивистов. Родителей обвинили 
в неисполнении родительских обя-
занностей: «Кто отпускает 9-летних 
детей в магазин в 9 часов вечера?» - а 
журналистов обвинили во лжи, мол, 
история - выдумка. Девочку, видимо, 
покусала ее же собака, а лапу собаке 
сломала сама девочка.

Сейчас в городе ждут вступления в 
силу нового закона: его рассматри-
вает Госдума с подачи оренбургских 
депутатов. В нем должны разрешить 
эвтаназию для агрессивных живот-
ных. А еще предстоит решить, что же 
делать с теми хозяевами, кто выбра-
сывает собак на улицу, увеличивая 
бродячие стаи.

Третье нападение на ребенка за весну:

Маленькой Насте зашили раны 
и делают уколы от бешенства. 

Проблемы 
с безнадзорными 

собаками есть, увы, 
во многих городах.
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Иван АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Нижний Новгород»)

Днем 28 мая 26-летняя жительница 
Богородска погибла от зубов соб-
ственной собаки. Ольга работала вос-
питателем в детсаде, муж - фельдше-
ром. Пара недавно решила завести 
питомца.

- Стафф появился у них не очень дав-
но. Ничто не предвещало беды. Соба-
ка казалась совершенно адекватной. 
Все сами в недоумении, как такое мог-
ло произойти и что на нее нашло, что 
она набросилась на нее, - рассказала 
«КП» близкая подруга погибшей Анна.

Известно, что собака - девочка, воз-
раст меньше года, то есть совсем еще 
щенок. Вероятно, и без родословной. 
Воспитанием питомицы занимался су-
пруг Ольги Никита. Он ходил с соба-
кой гулять, а Ольга помогала с ухо-
дом. Почему животное проявило агрес-
сию к любящим хозяевам, остается 
загадкой.

Впрочем, версия случившегося есть. 
По информации некоторых источни-
ков, собака вовсе не принадлежала 
супругам, а была взята на передерж-
ку. Все случилось моментально, ког-
да Никита отошел попить воды. Услы-
шав, что происходит, он побежал на-
зад. Собака вцепилась в горло жен-
щины мертвой хваткой, разомкнуть че-
люсти вручную не получалось. Тогда 
глава семейства взял оружие и застре-
лил животное. 

В Нижнем 
Новгороде 
стафф насмерть 
загрыз хозяйку 

Спасти
Олю не удалось.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Почему в Оренбурге не могут 
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Светлым пасхальным утром 16 апреля 
8-летний мальчишка по имени М. пошел гу-
лять по гаражам возле детского дома Юры 
Шатунова: там густые заросли, железные 
боксы, пересеченная местность и море со-
бак. М. был с другом. С утра они собирали 
со знакомых конфеты, колядовали.

Мужики, работавшие в гаражах, услышали 
визг, на них выскочил белый как простыня 
мальчик. Они побежали с лопатами, но не 
успели: стая собак доедала М. лицо.

Друг рассказал, что собака погнала их, они 
побежали и наткнулись на стаю. То есть, бу-
дем называть вещи своими именами, собака 
выгнала их на стаю, как на охоте.

Гроб М. был бирюзовый. Мальчик учил-
ся во втором классе. Пасха, мученическая 
смерть…

Горе было огромным, и каков же был наш 
шок, когда в соцсетях появилась местная 
зоозащитница Юлия, по профессии мани-
кюрша, и сказала в камеру:

- Все знают, что собака загрызла мальчика 
у нас в городе. Оказывается, этот мальчик 
сжигал ее щенков на костре при ней и пеной 
монтажной заклеивал им морды. Инфор-
мация проверенная. Представьте, каково 
собаке: перед ней сжигают ее щенков. За-
живо. На костре.

Интернет взорвался: тысячи проклятий, 
пожеланий воскресить мальчика, чтобы са-
мому ему залить пену в глотку, пожеланий 
ребенку быть разорванным не собакой, а ма-

ньяком-педофилом, благодарность собаке, 
убившей живодера.

Тут же выступила некая бывшая управдела-
ми администрации Муйского района Бурятии 
Екатерина Амосова и подлила помоев: «Се-
мья там неблагополучная, мать - алкоголичка, 
М. - приемный».

Свидетельствует редактор «КП» - Орен-
бург» Юлия Дубенко:

- С первого дня я работала с опекой, по-
лицией, СК, родителями одноклассников 
и учителями погибшего ребенка. Все ска-
зали, что семья благополучная, мальчик 
ухоженный, посещал секции, да, он прием-
ный: его родители погибли, и он был взят 
вместе с родным братом под опеку, у новых 
родителей трое своих детей и было двое 
приемных. Мэр нашего города сказал, что 
всем бы сиротам такую приемную семью. 
Не знаю, откуда зоозащитники взяли все 
это…

Мы знаем!
Сразу после гибели М. его друг написал 

в Сети, что они постоянно бегали от этих 
собак, отбивались петардами (их часто ис-
пользуют для отпугивания стай) и всеми под-
ручными средствами!

Вот этот рассказ о систематических на-
падениях зверей и перевернули в «заливал 
пеной глотки». «Срочно, вниманиееее, нужно 
делать скрины поддельные, где загрызанный 
(ребенка называют непечатным словом) 
с Оренбурга якобы над этими собаками 

издевался, и выставить так, будто он сам 
виноват, не то закон об эвтаназии точно 
примут!» - писали зоозащитники.

Клевета на растерзанного ребенка так по-
трясла редакцию «КП» - Оренбург», что мы на-
писали одно заявление в МВД на маникюршу, 
одно обращение к уполномоченной по правам 
ребенка Оренбургской области Анжелике 
Линьковой по поводу бурятской чиновницы 
и одно обращение к администрации ДШИ 

№1 города Анапы, преподаватель которой 
внезапно особо рьяно оплевывала ребенка.

На момент подписания номера прокурор 
продлил срок проверки по возбуждению 
уголовного дела о клевете, уполномочен-
ная Анжелика Линькова посетила опеку-
нов М. и получила от главы семьи ответ, 
что публикации хейтеров до них не дош-
ли, помощь в защите доброго имени пока 
не требуется…

А вот преподаватель ДШИ Анапы Наталья 
Данчева 12 мая была уволена: руководством 
с ней была проведена беседа, и она написала 
«по собственному желанию». 

СКАЗАНО!
Бийсултан ХАМЗАЕВ, 
депутат Госдумы:

Любители 
животных, 
не доходите 
до сектантства!

- Зооактивизм очень нужная вещь. 
Но не когда доведено до сектантства. 
На мою позицию, что поголовье без-
домных собак нужно контролировать, 
получаю бот-атаки системного уровня, 
чтобы я поменял мнение. Не получит-
ся. Трекеры на каждую собаку, а как 
только засекли стаю - выявлять альфу 
и ликвидировать.

Так гибель ребенка 
прокомментировала преподаватель 

детской школы искусств.

Съеденного мальчишку объявили живодером

Елена ЧЕЧЕНИНА

Распознавать болезнь 
помогает новая 
методика анализа, 
доступная по ОМС.

ЧЕМ РАНЬШЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ
Медики называют рак кишечника 

болезнью образа жизни. Доказа-
но что его развитию способствует 
неправильное питание с обилием 
жирной и соленой пищи, полуфа-
брикатов, фаст-фуда, а также ги-
подинамия, стрессы, алкоголь и 
курение, наследственный фактор. 
К сожалению, сейчас колоректаль-
ный рак вышел на первое место по 
распространенности во всем мире, 
и Россия, и Самарская область - не 
исключение. 

Еще недавно медики нашего ре-
гиона выявляли эту болезнь чаще 
всего на достаточно запущенной 
3-4 стадии, когда появляются сим-
птомы. Это боль в животе, наруше-
ние пищеварения, чередование за-
поров с диареей, выделение крови 
и слизи, слабость и температура. 
Именно при появлении симптомов 
большинство пациентов обраща-
ются к врачу. Но рак кишечника 

гораздо проще пролечить на на-
чальной стадии, и именно к этому 
стремятся медики - обнаружить его 
как можно раньше.

Базовый скрининговый анализ, 
с помощью которого выявляют ко-
лоректальный рак - кал на скры-
тую кровь - делают раз в несколько 
лет пациентам от 39 до 75 лет в 
рамках бесплатной диспансериза-
ции, а также при наличии жалоб. 
Хорошая новость: с начала 2023 
года в Самарской области этот вид 

анализа стали выполнять на новом 
оборудовании, где одновременно 
определяются не один, а сразу три 
онкомаркера желудочно-кишечно-
го тракта: фекальный гемоглобин, 
трансферрин и кальпротектин. Это 
совершенно изменило диагностику 
злокачественных опухолей кишеч-
ника.

ПРЕДОТВРАТИТЬ РАК 
РЕАЛЬНО

- На базе ГБУЗ СО «СГБ №6» в 
конце 2022 года запущен в работу 
современный высокочувствитель-
ный анализатор кала на скрытую 
кровь, на котором уже проведено 
более 14500 исследований.  Наш 
опыт применения этого анализато-
ра более чем 4 месяца показыва-
ет: новый анализ гораздо более 
специфичный и достоверный, чем 
методика, применявшаяся ранее, - 
рассказала «КП» заведующая Цен-
тром амбулаторной онкологической 
помощи (ЦАОП) СГБ №6 Анастасия 
Майер. - Анализ предыдущего по-
коления давал довольно большой 
процент ложноположительных и 
ложноотрицательных результатов 
и порой не помогал распознать 
рак кишечника на ранней стадии. 

Благодаря высокой чувствительно-
сти нового анализатора возможно 
обнаружить так называемый «ну-
левой» рак, когда клетки только 
начинают аномально делиться, и 
даже полипы, из которых может 
развиться опухоль через 1-2 года. 
Раньше такую «находку» можно бы-
ло сделать только инструментарным 
методом, проводя колоноскопию, 
но ее не назначают без показаний, 
потому что довольно агрессивная 
методика. А сейчас в нашем ЦАОПе  
ежемесячно регистрируется 2-3 
случая рака кишечника в самой 
начальной стадии благодаря высо-
кой чувствительности анализатора. 

Это значительно увеличивает шан-
сы пациентов на выздоровление.

Кроме того, анализ помогает 
сразу уточнить, в каком отделе 
ЖКТ зреет опухоль. И тогда врач 
направляет пациента прицельно 
на дополнительное визуальное об-
следование - фиброколоноскопию 
или фибогастроскопию. Провести 
визуальную диагностику и удалить 
образование до 1 см можно за одну 
процедуру. А затем пациента ждет 
реабилитация и диспансерное на-
блюдение.

Очень важно, чтобы пациент при-
шел к доктору, чтобы уточнить со-
стояние своего здоровья.

 ■ ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

В Самаре в 2023 году научились выявлять 
рак кишечника на начальной стадии

Анастасия Майер 
советует пациентам 
регулярно проходить 

обследование.

В СГБ №6 делают скрининг 
колоректального рака по-новому.

СГ
Б 

№
6

СГ
Б 

№
6

Почему стерилизация не 
помогает решить проблему 

агрессии бездомных животных - 
расследование Ульяны Скойбеды 

читайте на сайтепобедить бродячих собак
 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
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ГРУШИНСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ 

Знаменитый фести-
валь авторской песни 
имени Валерия Грушина 
(12+) в этом году прой-
дет в 50-й раз. Он состо-
ится на традиционном 
месте - фестивальной 
поляне на Мастрюков-
ских озерах в Самарской 
области - с 29 июня по 2 июля. 

Организаторы ожидают, что 
на «Грушинку» приедут по-
рядка 50 тысяч человек. Одно-
временно будет работать 15 
концертных площадок, где 
выступят более сотни пригла-
шенных артистов. В их числе 
Олег Митяев, Вадим Егоров, 
Вадим Мищук, «Грушинское 
трио», Галина Хомчик, Тимур 
Шаов, Никита Высоцкий.

Традиционный ночной га-
ла-концерт на «Гитаре» со-
стоится в ночь на 2 июля.

Улицы и тропы поляны 
обретут названия и будут но-
сить имена легендарных лю-
дей Грушинского фестиваля. 
Там можно будет увидеть до-
рогу Юрия Визбора, аллею 
Юрия Кукина, перекресток 
Евгения Евтушенко, переулок 
Леонида Сергеева, рощу Ва-
лерия Мищука, поляну Юрия 
Панюшкина, тропу Виктора 
Берковского.

Вход на Грушинский фес-
тиваль бесплатный. А вот за 
въезд на поляну будут взымать 
экологический сбор - 1500
рублей.

«СТОЛИЦА ЗАКАТОВ»

Каждые выходные на про-
тяжении всего лета Нижний 
Новогород буквально утопает 
в музыке. Площади, скверы, 
набережные - все превраща-
ется в концертные площадки. 

- Фестиваль «Столица за-
катов» в этом году немного 
изменится. Вместо больших 
концертов, рассчитанных на 
40 тысяч человек, у нас бу-
дут проходить мероприятия 
меньшего масштаба, но на 
большем количестве площа-

док, - рассказал заместитель 
губернатора Нижегородской 
области Олег Беркович. - В 
результате в летний выход-
ной день ты не можешь не 
наткнуться на культуру. Ты 
гуляешь по Нижневолжской 
набережной - у тебя играет 
диджей, поднимаешься на на-
бережную Федоровского - у 
тебя скрипачка или виолон-
челистка. Или ты в субботу 
приходишь в «Ракушку» по-
слушать акустический кон-
церт, а в воскресенье там сим-
фонический концерт. 

В этом году фестиваль 
«Столица закатов» стартует 
3 июня. В этот день в Алек-
сандровском саду пройдет 
концерт Сергея Мазаева, а на 
набережной Федоровского, 
Стрелке и Нижневолжской 
набережной можно будет уви-
деть «Соло на закате». 

Одновременно на улице 

Рождественской стартует 
«Гастрономический фести-
валь». На этот раз для гурма-
нов будут перекрывать уже не 
половину, а всю пешеходную 
Рождественскую. Нижего-
родцев и гостей города ждут 
многочисленные дегустации, 
сеты и летние веранды много-
численных кафе и ресторанов.

«БУЛЬВАР»

3 и 4 июня в Ульяновске 
на территории музея-запо-
ведника «Родина В. И. Лени-
на» в четвертый раз пройдет 
межрегиональный фестиваль 
«Бульвар». 

Традиционно в эти два дня 
улица Ленина станет пеше-
ходной. Фестиваль соберет 
под открытым небом 30 му-
зыкальных исполнителей со 
всей России, более 30 заве-
дений в формате street-food 
от рестораторов Ульяновска, 

Казани и Самары. Заплани-
рована выставка-продажа 
фермерской продукции двух 
десятков производителей. В 
программе мероприятия - 
интерактивная детская про-
грамма, развлекательные 
площадки, фотозоны, экс-
курсии и большой городской 
пикник на открытом воздухе.

 «СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР 
В СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ»

С 26 по 28 июня в Уфе состо-
ится Международный фес-
тиваль искусств, который 
объединит два культурных 
проекта России и Беларуси: 
«Славянский базар в Витеб-
ске» и «Сердце Евразии».

26 июня фестиваль откро-
ется «Симфонической но-
чью», где будут представлены 
шедевры мировой классики 
в исполнении Национально-
го симфонического оркестра 
Республики Башкортостан. 

Состоится парад нацио-
нальных костюмов - в этом 
году планируется установить 
рекорд Книги Гиннесса по 
наибольшему количеству 
участников. После парада 
на сцене фестиваля пройдут 
сразу 2 проекта: Kurai-fest и 
«Этноночь». Будут работать 
народные подворья, где будут 
представлены фольклорные 
и ремесленные коллективы. 
А на гастрофестивале гости 
смогут попробовать башкир-
ские и белорусские блюда.

Вход для гостей и жителей 
столицы бесплатный. 

БАЛЕТ НА ЗАКАТЕ

Один из самых красивых 
фестивалей Пермского края 
- «Тайны горы Крестовой». 
1 июля на склонах горы 
Крестовой Пермский театр 
оперы и балета представит 

большую программу: фраг-
менты из балетов Валерия 
Гаврилина «Анюта», Арама 
Хачатуряна «Гаянэ» с гранди-
озным «Танцем с саблями», 
а также Сергея Прокофьева 
«Каменный цветок». (12+). 
Выступления артистов бале-
та пройдут в сопровождении 
симфонического оркестра 
театра. 

Откроется фестиваль в 
20:30, чтобы декорациями 
для балета стало уходящее 
за горизонт закатное солнце. 

По словам организаторов 
фестиваля, во время его про-
ведения предполагается ввес-
ти новые рейсы скоростного 
поезда «Ласточка» до Губахи. 

 «ВОЛЖСКИЙ ПУТЬ»

Фестиваль живой истории 
«Волжский путь» состоится 
в комплексе «Булгарская за-
става» Ульяновской области 
14 и 15 июля.

Организаторы фестиваля 
обещают воплощение атмо-
сферы жизни наших предков 
через реконструкцию образа 
жизни, воинских традиций и 
ремесел народов, обитавших 
на берегах Волги тысячу лет 
назад. Традиционно празд-
ничная программа начина-
ется с массового сражения, 
где конные и пешие рыцари 
сходятся в жестокой сече за 
титул лучшего бойца. 

В течение всего дня ремес-
ленники из разных регионов 
России будут проводить мас-
тер-классы по изготовлению 
предметов быта, которые 
каждый сможет приобрести 
для своего дома.

«YLETAЙ»

Рок-фестиваль «YLETАЙ» 
проходит в Удмуртии уже с 
2007 года. Тысячи фанатов 
со всей России приезжают в 
село Лагуново Сарапульского 
района, чтобы увидеть своих 
кумиров, пожить несколько 
дней в палаточном лагере и 
полностью погрузиться в ат-
мосферу драйва.

С 13 по 16 июля на трех сце-
нах - «Северная», «Южная» 
и «Драйв» - выступят музы-
канты из Москвы, Санкт-
Петербурга, Самары, Ниж-
него Новгорода, Удмуртии 
и других городов и регионов. 
Отдельной программой вы-
ступят участники отбороч-
ных туров, которые сразятся 
за право выступить на глав-
ной сцене. 

Хедлайнерами фестиваля в 
2023 году стали группы «Ки-
пелов», LUMEN, «АлисА», 
«КняZz», «Слот», «RADIO 
TAPOK», «План Ломоносо-
ва» и многие другие извест-
ные коллективы.

Елена ТРЕТЬЯКОВА
(«КП» - Пермь»), 

Юлия ВАСИЛИШИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»), 

Марина ДОЛГОВА
 («КП» - Ульяновск»), 

Алина ГУЖАВИНА 
(«КП» - Ижевск»).

топовых фестивалей 
начала лета 
в Приволжье7

Лето - пора жаркая, и даже если погода не будет слишком 
баловать жителей Приволжья, то тепла в наши сердца 

готовы добавить разнообразные мероприятия. 

На 
склоне 

горы Крестовой 
декорациями 
служат небо 

и закат солнца.
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ВАОрганизаторы ожидают, 
что на «Грушинку» 
приедут порядка

50 тысяч человек. 
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Денис АКИНИН

Перед последним 
туром чемпионата 
России по футболу 
закрутилась 
интрига в борьбе 
за медали.

АРМЕЙЦЫ БУКСУЮТ
ЦСКА был самой впе-

чатляющей командой 
этой весны. И физиче-
ски, и тактически пар-
ни Владимира Федото-
ва впечатляли. В итоге 
красно-синие «проби-
ли» 13 матчей без пора-
жений и добрались до 
второго места в турнир-
ной таблице. Но дальше 
наступил спад.

«Спартак» неделю 
назад закончил бес-
проигрышное шествие 
ЦСКА (2:1), а когда 
армейцам можно было 
реабилитироваться, они 
в субботу не смогли рас-
печатать «Краснодар» 
(0:0).

Возможно, все дело 
в статусе матча против 
«Краснодара» - репети-
ция Суперфинала Кубка 
России. 11 июня эти ко-
манды встретятся друг 
с другом в «Лужниках», 
а на кону будет стоять 
трофей. Возможно, по-
этому ни одна команда 
не стала раскрываться. 
Благо для ЦСКА, что их 
осечкой не воспользо-
вался главный конку-
рент.

КРАСНО-БЕЛЫЕ 
МУЧЕНИЯ

Спартаковцы не бы-
ли бы сами собой, если 
бы не споткнулись на 
ровном месте. И в 29-м 
туре так и не смогли 
воспользоваться ошиб-
кой соперника.

«Спартак» насел на 
ворота «Пари НН», но 
довести дело до гола 
без дисквалифициро-
ванного Соболева и 
потерявшегося на поле 
Промеса так и не сумел.

Теперь «Спартак» во-
обще не владеет иници-

ативой. Конечно, Аба-
скалю нужно побеждать 
«Крылья Советов» в по-
следнем туре, но судь-
ба серебряных медалей 
будет зависеть от матча 
ЦСКА - «Ростов».

Тем не менее после 
матча тренер «Спарта-
ка» Гильермо Абаскаль 
был не слишком рас-
строен и рассказал о 
своем новорожденном 
в Москве сыне.

«Назвали его Гильер-
мо Николай. Испанско-
русское имя. Я углубил-
ся, поизучал значение 
имени. Думаю, это пра-
вильно, работая в Рос-
сии, дать такое имя. Он 
тоже рыжий, как и я. У 
меня брат тоже рыжий. 
Мы работаем над сохра-
нением популяции ры-
жих людей», - с улыбкой 
рассказывал испанский 
тренер, который за год 
уже прижился в России.

«РОСТОВ» 
ЦЕПЛЯЕТСЯ

Парни Валерия Кар-
пина, казалось, выбыли 
из гонки за второе место 
в РПЛ. Сначала прои-
грали «Факелу», затем - 
«Краснодару». Но в 29-м 
туре ростовчане устро-
или страшную рубку с  
грозным «Ахматом».

Забили два быстрых 
гола, но и так же быстро 
пропустили. А во втором 

тайме грозненцам не по-
везло с удалением Тимо-
феева, и «Ростов» вос-
пользовался численным 
преимуществом - 3:2.

И кто там списывал 
Карпина со счетов? 
«Ростов» все еще может 
взять «серебро», если 
обыграет ЦСКА в по-
следнем туре, а «Спар-
так» проиграет «Кры-
льям Советов». Спасибо 
Валерию Георгиевичу за 
сохранение максималь-
ной интриги в чемпио-
нате до конца сезона.

«ФАКЕЛ» 
РАЗГОРЕЛСЯ

И пусть последний тур 
сезона еще не сыгран, 
но итоги уже можно 
подводить. Например, 
про то, что команда из 
Воронежа стала самой 
яркой в чемпионате. 
И сейчас под руко-
водством Вадима Ев-
сеева, который стал 
третьим тренером за 

сезон, «Факел» вспых-
нул с новой силой.

С Евсеевым за рулем 
воронежцы одержали 
три победы в четырех 

матчах. И теперь «Фа-
кел» уже выбрался из 
зоны стыковых матчей. 
В следующем туре воро-
нежцы могут бомбануть 

еще и немотивирован-
ный «Зенит» в Санкт-
Петербурге.

А все для того, чтобы 
точно остаться в РПЛ. 
Лига же преобразилась 
от «колхозного панка» 
и провинциального 
стадиона советских 
времен. А значит, «Фа-
кел» должен и дальше 
нести в лигу свою ат-
мосферу.

Мария Шарапова в откровенном наряде впервые после родов появилась на 
спортивных соревнованиях в качестве почетного гостя. Знаменитая теннисистка на-
градила гонщика «Формулы-1» Макса Ферстаппена за победу на Гран-при Монако.
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Только что защитник «Ростова» Данила Прохин забил свой 
первый гол в РПЛ, который стал победным в матче с «Ахматом».
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ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

 И  О
1. Зенит  29  67
2. ЦСКА  29  55
3. Спартак  29  54
4. Ростов  29  53
5. Ахмат  29  49
6. Краснодар  29  47
7. Динамо  29  45
8. Оренбург  29  43
9. Локомотив  29  42
10. Сочи  29  38
11. Урал  29  33
12. Факел  29  30
13. Кр. Советов  29  29
14. Пари НН  29  27
15. Химки  29  18
16. Торпедо  29  13

«Химки» - «Урал»  0:3
«Торпедо» - «Оренбург» 1:3
«Краснодар» - ЦСКА 0:0
«Спартак» - «Пари НН»  0:0
«Динамо» - «Локомотив»  2:4
«Факел» - «Крылья Советов» 2:1
«Ростов» - «Ахмат»  3:2

Результаты 
матчей 29-го 
тура РПЛ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Он так неудачно обращал-
ся с ножом и вилкой, что 
уже два раза отсидел.

✱  ✱  ✱
- Сегодня в нашей сту-

дии невероятно интерес-
ный собеседник, глубо-
чайший эксперт.

- Предупреждаю зара-
нее: я не специалист в 
политике, экономике, фи-
нансах, истории, между-
народном праве, вирусо-
логии, военном деле.

- Тогда на какую тему 
можно вам задавать во-
просы?

- На любую.
✱  ✱  ✱

Поутру встречаются два 
друга.

- Сема, - говорит Яша, - се-
годня у меня была ужасная 
ночь! Пpямо-таки кошмаp! Со-
фи Лоpен, Клаудиа Шиффеp, 
Деми Муp, Памела Андеpсон 
и моя жена Роза боролись 
за то, шобы отдаться мне!

- И это ты называешь кош-
маром?

- Да, потому что победила-
таки моя Роза!

✱  ✱  ✱
Если вам надоели часы 

с кукушкой, разверните 
их к стене, и у вас будут 
часы с дятлом.

✱  ✱  ✱
- Пойду с друзьями в бар.
- Тебе же врач пить запре-

тил!
- Какой еще врач?
- Я!
- Дорогая, но ты ветери-

нар!
- Не гавкай, пес!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Месть колдуна. 8. С кем по-
менялась телами героиня 
Сары Джессики Паркер из 
фантастической комедии 
«Марс атакует!»? 9. Птица 
среди сосен. 10. Чем под-
держивает свою крепкую 
физическую форму Харуки 
Мураками? 11. Итог работы 
землекопа. 12. Епархия в 
англиканской церкви. 15. 
Синоним помещика. 16. 
Золотистый плод из тропи-
ков. 19. Выброс гейзера. 
20. Жук, чье изображение 
служило амулетом древним 
египтянам. 22. «Власте-
лин огня» из мультфильма 
«Ледниковый период». 23. 
Звуковой сигнал тепловоза. 
24. Шикарная ткань, пят-
на на которой можно вы-
водить только с изнанки.
25. Револьвер русских 
офицеров. 26. Наигранный 
трагизм.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ка-
торжное судно. 3. Полынная 
выпивка. 4. Какая планета 
стала домом человечества? 
5. Наша комедия «Солдат 
Иван ...». 6. Казачья дерев-
ня. 7. Проделка крючкотво-
ра. 10. Какого легендарного 
коня удалось оседлать Бел-
лерофонту? 12. Кто из ре-
прессированных и сосланных 
в Сибирь будущих народных 
артистов СССР позже полу-
чил пять Сталинских премий, 
и в их числе две - за роль 
самого «вождя всех времен 
и народов»? 13. «Лучший ма-
тематик Европы», чья негра-
мотная мать не знала дату его 
рождения. 14. Куда солнце 
под вечер клонится? 15. Якут-
ская юрта. 17. Снегириная 
ягода. 18. Металл флоринов. 
19. В каком городе можно 
подняться по Митридатской 
лестнице? 21. Упакованная 
связка. 24. Деревня у маори.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сглаз. 8. 
Левретка. 9. Клест. 10. Плавание. 11. Траншея. 12. Диоцез. 
15. Барин. 16. Ананас. 19. Кипяток. 20. Скарабей. 22. Сид. 
23. Тифон. 24. Парча. 25. Наган. 26. Пафос. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 2. Галера. 3. Абсент. 4. Земля. 5. Бровкин. 6. Станица. 
7. Каверза. 10. Пегас. 12. Дикий. 13. Гаусс. 14. Запад. 15. 
Балаган. 17. Рябина. 18. Золото. 19. Керчь. 21. Кипа. 24. Па.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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37 лет, 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Екатерина позирует 
на залитой утренним 
солнцем набережной, 

но наряд, который 
она демонстрирует, - 
вечерний. Об этом 

говорят и украшения, 
и обувь, и пояс. 

Эти песочно-бирюзовые 
оттенки очень к лицу 

златовласой блондинке.
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